

Tensión por la Reunión de los Mandos Militares Argentinos

Debatirán el Grado de Extensión de la Represión

(UPI y AFP)

BUENOS AIRES, 14 de marzo.—Un clima de tensa expectativa precedió hoy a una reunión de generales con mando de tropas convocada para mañana por el presidente del gobierno militar argentino y comandante en jefe del ejército, general Jorge Rafael Videla.

Esas expectativas crecieron hoy al difundirse un discurso del general Fernando Santiago, segundo comandante del tercer ejército, con asiento en la ciudad de Córdoba, que dista 712 kilómetros de Buenos Aires.

Santiago dijo que la lucha de las fuerzas armadas contra la subversión izquierdista "es total y global y no había transacciones, porque triunfan los valores por los cuales luchamos o triunfa el comunismo".

"Es por ello que las fuerzas legales —fuerzas armadas y policiales, en este caso—, continuarán sus operaciones para perseguir y aniquilar a los delincuentes subversivos en la actividad o en los lugares donde se oculten, cualquiera sea su forma de actuar", agregó el alto jefe militar de Córdoba.

EL LIMITE DE LA REPRESION

Según fuentes políticas y coincidentes informes de prensa, una de las cuestiones que deben decidir los generales es si la represión de la guerrilla "se extenderá hasta liquidar las ramificaciones ideológicas de izquierda o aun del centro izquierda o se detendrá una

vez derrotadas el peronismo de ultraizquierda Montoneros o el marxista Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP)".

Videla acaba de prometer que este año "se abrirá en la Argentina una nueva instancia de paz, reconciliación y diálogo" con sectores civiles y representativos.

Sectores de centro izquierda del peronismo, la principal fuerza política en la Argentina, y del radicalismo, la segunda, temen que al extenderse la represión "se desate una arbitraria persecución ideológica de los políticos que aspiran a reformas sociales moderadas en el país", dijeron hoy fuentes políticas.

Dirigentes del Partido Comunista "han salido de sus domicilios para esconderse, a la espera de las definiciones en la reunión de generales", dijeron esta tarde fuentes de esa agrupación.

El Partido Comunista mantiene sus locales abiertos pero le está vedada, al igual que otras agrupaciones partidistas, efectuar reuniones o mantener cualquier tipo de actividad política.

Recientemente los comunistas llamaron a secundar la tesis de Videla de un diálogo con todos los sectores representativos de la civilidad para poner en marcha "un nuevo proyecto político". El Partido Comunista y las demás fuerzas políticas condenan los atentados de la guerrilla.

EL CUARTO HOMBRE

Un comentario del diario La Nación adelantó que los generales decidirán, también, la posibilidad de cambios en la estructura del poder, que

ejerce el triunvirato militar gobernante representado por los comandantes del ejército, la marina y la fuerza aérea.

La Nación no descarta que los generales "reabran el debate sobre el cuarto hombre" que surgió a fines de 1976.

La idea del "cuarto hombre" supone el remplazo de Videla como comandante del ejército o eventualmente, como presidente.

PROBLEMAS DENTRO DEL EJERCITO

Los observadores políticos de la situación militar argentina estiman que Videla "no tiene mayores problemas con la marina y la fuerza aérea, que son armas relativamente débiles en el esquema del poder, sino dentro del propio ejército".

Los observadores señalaron hoy el contraste entre las posiciones del sector "duro" del ejército, uno de cuyos voceros es Santiago, y el ala "moderada" de Videla.

En un espacio de la cadena gubernamental de radiodifusión, reservado al pensamiento oficial del ejército, se transmitió hoy una exhortación para que la Argentina "no se aisle del conjunto de los países civilizados, admitiendo la pluralidad de ideas, lo que supone discurrir en cuestiones accesorias y coincidir en las fundamentales".

ENTREVISTA CON L'EXPRESS

El presidente argentino, teniente general Jorge Rafael Videla, señaló su propósito de "restablecer los derechos humanos violados, en primer término, por los subversivos", en

declaraciones publicadas hoy en París.

Tras señalar que no existen argentinos detenidos por sus opiniones políticas, el teniente general Videla —en un reportaje acordado recientemente al semanario centrista parisiense L'Express— agregó que el gobierno militar de ese país utiliza el estado de sitio vigente con la "mayor moderación".

Agregó que sólo aquellos que "por su acción o su actitud" inspiran o apoyan a la subversión, así como los que se entregan "a la agitación política o sindical y los abogados que, so capa de su profesión, han ayudado a los subversivos", están encarcelados en Argentina.

"Como somos fervientes partidarios de la libertad —puntualizó— nuestro deseo es restablecer los derechos humanos y las garantías constitucionales, en la medida en que las condiciones generales del país lo permitan".

ETAPA DEFINITIVA

El teniente general Videla recalzó que la lucha contra los "grupos subversivos" entró en una etapa definitiva aunque aún existan "manifestaciones aisladas de violencia".

Al referirse a las perspectivas políticas inmediatas del país, el jefe del Estado subrayó: "Querramos terminar con el fenómeno pendular que hace oscilar el poder entre gobiernos militares fuertes, pero impopulares y grupos de políticos civiles que, en nombre de la democracia, se entregan a la demagogia".

"Nuestro gran objetivo —concluyó— consiste en restablecer una auténtica democracia pluralista, pero no sabemos cuánto tiempo

será necesario para alcanzarlo".

"PAZ ARMADA"

El periodista, tras calificar a la actual situación argentina como de "paz armada" y recordar que mil 429 personas resultaron muertas en 1976 por causas políticas, y que desde el primero de este año perecieron otras 172, calificó al golpe de estado militar del 24 de marzo del año pasado de "diferente de todos los anteriores".

"Pronto pudo advertirse —añadió— que las fuerzas armadas no tomaron el poder en forma provisional y que estimaban fundar un nuevo orden sin piedad, que sucediera a un desorden sangriento".

DESAPARECIDOS

El semanario se refirió a "miles de desaparecidos, puestos a disposición del poder ejecutivo, cuando no torturados por policías no muy paralelas" y calculó en 20 mil el número de personas privadas de su libertad en Argentina por motivos políticos.

Según el periódico, "los sobrevivientes de la clase política argentina, entre los que se incluye a los comunistas, consideran al teniente general Videla como el último dique contra mayores excesos".

Después de calificar al jefe del Estado argentino de "cruzado anacrónico", *L'Express* recordó que un coronel del ejército de ese país, en un diálogo mantenido con un dirigente radical expresó: "una solución democrática, nunca".

"En ese estado de cosas —concluyó el semanario— resultan irrisorias las tentativas de la oposición política del país por lograr que la junta haga una apertura".

EL SOL DE MÉXICO

Waldheim se Negó a Viajar a Argentina

"Presión de Carter"

MAR DE LA PLATA, 14 de marzo (AFP, UPI).— El secretario general de las Naciones Unidas, Kurt Waldheim, se negó a asistir a la ceremonia de apertura de la Conferencia del Agua que patrocina la organización debido a una "presión especial" del presidente de Estados Unidos, James Carter, según informó el diario argentino "El Atlántico".

El periódico, citando a "corrillos de alto nivel diplomático", dijo que Carter se reunió recientemente con Waldheim en Nueva York.

Agregó que la ausencia en Argentina del secretario general de la ONU se debió a una especial presión en tal sentido del propio presidente Carter".

La información no pudo ser confirmada ni por la delegación norteamericana ni por los funcionarios de las Naciones Unidas.

Un fuente de la conferencia señaló que esta se encuadraría en el tipo de actos que generalmente atraen que esta secretario general, y añadió que Waldheim "hubiese podido venir si lo hubiera deseado".

Por otra parte en París, el jefe de la Junta Militar Argentina, Jorge Videla, en entrevista concedida al semanario francés *L'Express* señaló su propósito de restablecer los derechos humanos en su país.

Tras indicar que no existen detenidos políticos en Argentina, Videla señaló que "los extremistas son quienes violan los derechos básicos del hombre y no el gobierno".

Expresó además que "las fuerzas de seguridad se moderan con los recursos que tienen disponibles por el estado de sitio y que éste se terminará cuando el mismo pueblo determine las circunstancias".

Por otra parte los altos mandos del ejército iniciarán mañana deliberaciones reservadas que cerrarán un ciclo de consultas de las fuerzas armadas en vísperas del primer año de gobierno de la junta militar argentina encabezada por el presidente Videla.

En ninguno de los casos se dio publicación oficial a las conclusiones, pero trascendió en fuentes allegadas a las fuerzas armadas que hay gran satisfacción por la acción antiguerrillera y preocupación por la realidad social y económica del país.

Un clima de tensa expectativa precedió hoy a la reunión de los mandos militares que realizarán mañana.

México en el Mundo

Carta Demanda al Presidente de la República Argentina

Un grupo de intelectuales latinoamericanos hizo llegar ayer a este diario una carta abierta dirigida al presidente de la Junta Militar que gobierna en la Argentina, teniente general Jorge Rafael Videla. Atendiendo al pedido de publicación seguidamente se publica el texto completo de la declaración.

México, D. F., Marzo de 1977

**SEÑOR
PRESIDENTE DE LA NACION
ARGENTINA
TTE. GRAL. JORGE RAFAEL VIDELA
BALCARCE 50
BUENOS AIRES. REPUBLICA
ARGENTINA**

Desde que la junta militar que usted preside derroca el 24 de marzo de 1976 al gobierno constitucional de la República Argentina, miles de ciudadanos de las más diversas creencias e ideas han sido cruelmente perseguidos en ese país. Sacerdotes, parlamentarios, obreros, estudiantes, intelectuales, periodistas, abogados, profesionales de todas las otras ramas del saber, asilados políticos de otros países latinoamericanos, allegados y familiares de todos ellos, han sido víctimas de variadas formas de represión por parte de militares y policías nunca siquiera reprendidos por sus notorios desbordes, recientemente admitidos por usted mismo.

Muchas personas, así, han sido impunemente asesinadas, secuestradas y torturadas, otros muchos han sido obligados a abandonar el país. Los que están oficialmente detenidos son apremiados, vejados y están sometidos a un régimen carcelario militarizado e infame, sin que sus familiares sepan en muchos casos siquiera si están vivos. A quienes han recibido asilo en las embajadas en Buenos Aires, se les niega o no se les ha concedido el salvoconducto a que tienen derecho.

Mientras tanto, su gobierno militar mantiene el estado de sitio, anula al Parlamento, interviene el Poder Judicial, abroga la libertad de expresión, castiga toda actividad de los partidos políticos, ilegaliza muchos de ellos, deroga el derecho de huelga y, al propio tiempo, suprime todos los más elementales derechos de los trabajadores. La persecución de su gobierno a intelectuales y estudiantiles, aun del ciclo secundario, es feroz y se ha resuelto muchas veces en el asesinato.

Los ministros militares de su gobierno han reconocido más de una vez que estas graves, persistentes, sistemáticas y masivas violaciones de los derechos humanos en la Argentina se relacionan con los fines de la junta militar. Se ha invocado la razón de Estado. Con ello se demostraría la falacia de las formales adhesiones a principios democráticos universalmente aceptados que han sido formulados por usted.

Sensibles a esta situación en su gran país reclamamos de la junta militar que usted manda el inmediato restablecimiento de todos los derechos humanos, políticos, sociales, económicos, religiosos y culturales hoy conculcados en la República Argentina. Y en este sentido nos permitimos solicitarle que, rectificando la conducta seguida hasta ahora, esa junta militar adopte de inmediato las siguientes medidas:

1o.—Publicidad de la nómina de todos los detenidos políticos existentes en el país, con clara indicación de los lugares y fechas de detención y las causas de ella, como así de las autoridades a cuya disposición se encuentran;

2o.—Liberación de todos los detenidos no sometidos a proceso;

3o.—Garantías procesales para todos los detenidos sometidos a tribunales constitucionales ordinarios y amplias seguridades para la defensa en juicio;

4o.—Cese de la jurisdicción de los tribunales militares y anulación de todos los procesos seguidos ante ellos aun cuando estuvieren sentenciados;

5o.—Restablecimiento integral de la libre actividad de la prensa, todos los partidos políticos, los sindicatos obreros y centros estudiantiles; y el derecho de huelga;

6o.—Otorgamiento de salvoconductos a todos los asilados políticos en embajadas en Buenos Aires;

7o.—Cese de las torturas, apremios y vejaciones a que están sometidos los prisioneros políticos y disolución de los campos de concentración;

8o.—Derogación de toda la legislación de represión política y amplias garantías para la libre actividad política, sindical, estudiantil y cultural y para el regreso de todos los exiliados políticos que deseen retornar a su país;

9o.—Firmes garantías para los asilados políticos latinoamericanos que aún quedan en la Argentina;

10o.—Publica fijación del plazo durante el cual la junta militar se propone permanecer en el poder, y convocatoria simultánea a todo el pueblo para que decida libremente sobre su reemplazo.

La escrupulosa y leal aplicación de estas medidas y la disolución de los equipos militares y policiales —cualesquiera sean sus jerarquías— a los que está encomendada por la junta la represión política y social violatoria de los derechos humanos, podría ser un primer paso hacia la plena vigencia de la democracia en su país y un modo de asegurar la paz internacional que esa política compromete seriamente.

En este sentido, le formulamos una formal petición de la que naturalmente enviamos copia a los organismos pertinentes.

Lo saludamos.

Gabriel García Márquez, escritor colombiano. Premio y jurado permanente de la Casa de las Américas.

Genaro Carnero Checa, secretario general de la Federación Latinoamericana de Periodistas y miembro del Ejecutivo de la Organización Internacional de Periodistas (OIP).

Marcelo Quiroga Santa Cruz, ex ministro de Minas y Petróleo de la República de Bolivia.

Pedro Vuscovic Braco, ex ministro de Economía de la República de Chile.

Alfredo Valdez Palacio, general (R) del Ejército Peruano y cofundador del Partido Socialista Revolucionario de la República del Perú.

Vicente Pérez Portillo Tostado, investigador.

Luis Jorda, secretario general del Sindicato de Periodistas de México y vicepresidente de la FELAP.

Luis Rivera Terrazas, rector de la Universidad Nacional Autónoma de Puebla.

Jaime Kravzov, director del Instituto de Ciencias de la Universidad Autónoma de Puebla.

Ema de Torres, viuda del general Juan José Torres, ex presidente de la República de Bolivia.

Regis Debray, asesor del Partido Socialista Francés, escritor y periodista.

Octavio Solís, representante del rector de la Universidad Autónoma de Guerrero.

Berta Fernández y otros, Sección Mexicana de Amnesty International.

Simón Pérez Correa, del ENEP, Ixtacala.

Alejandro Sánchez, de la Asociación Nacional de Periodistas de México.

María Guadalupe Georgina Peralta, periodista.

Luis Suárez, vicepresidente de la Organización Internacional de Periodistas (OIP).

Mario BENEDETTI

Estados Unidos: de la realpolitik a la estrategia trilateral

Tal como era de prever, el cambio de administración en los Estados Unidos ha generado un sinnúmero de expectativas. La verdad es que el periodo republicano Nixon-Ford estuvo tan signado por la mediocridad y la soberbia, que cualquier cambio será bien acogido por la opinión pública internacional. Dado ese antecedente, el nuevo mandatario ha de correr con viento a favor, y no le costará mucho mejorar las pobres marcas de sus predecesores en la Casa Blanca. Tan sólo con no planificar espionajes telefónicos, no organizar el asesinato de líderes y gobernantes del Tercer Mundo, no preparar torturadores para América Latina, no mantener la injusta y discriminatoria Ley de Comercio Exterior, no continuar una política guerrillera, no intervenir en los asuntos internos de otros países, no apoyar económica y militarmente a gobiernos fascistas, no seguir vetando el ingreso de Vietnam en Naciones Unidas, no agravar al pueblo panameño con la incócesable presencia norteamericana en la Zona del Canal, y no insistir con la peregrina idea de convertir a Puerto Rico en el 51 Estado de la Unión; sólo con no recoger esos diez legados, y aun sin hacer nada nuevo en nuevos campos, con sólo eso el presidente Carter ("no tengo nuevos sueños que ofrecer", dijo francamente en su discurso inaugural) mejoraría considerablemente la deteriorada imagen de su poderoso país.

Ahora bien, si nos guiamos por las declaraciones del nuevo gobernante, y también por las designaciones de sus más inmediatos colaboradores, quizá pueda vaticinarse con bastante fundamento que la era de la torpeza ha terminado. Pero a no hacernos demasiadas ilusiones: la torpeza podrá cesar, pero el imperialismo (al menos, por ahora) sigue. La llamada realpolitik del ex secretario de Estado, Henry Kissinger, evidentemente se pasó de "realista": la recalcitrante coherencia de su ir y venir diplomático seguramente influyó en la derrota republicana y en el desprestigio global de la política de Washington. De ahí que un cambio de estilo resulte poco menos que obli-

gatorio, y no sería de extrañar que las conversaciones caneladas iniciaran una etapa de probable conciliación; que el Departamento de Estado tratara de suspender, o por lo menos de aminorar, su complicidad con las más crueles dictaduras de América Latina, y que aun el tema de Cuba fuera tratado con menos histeria y más objetividad.

Desde ya puede anunciarse que la política de Carter va a estar presionada por fuerzas económicas probablemente más decisivas —y también más hábiles— que las que pudieron presionar a Ford. En medios periodísticos europeos se ha señalado con insistencia la participación de importantes hombres de negocios en el ascenso de Carter. Los presidentes de empresas tan omnipotentes como Chase Manhattan Bank, Bank of America, Coca Cola, Bendix, Sears Roebuck, Caterpillar, Texas Instruments, etc., integran, como es sabido, la rama norteamericana de la llamada Comisión Trilateral, que en 1973 creara David Rockefeller, presidente del Chase Manhattan Bank, con el objeto de establecer una mejor y creciente coordinación entre los centros capitalistas de Estados Unidos, Europa Occidental y Japón. Un dato significativo, y quizá no demasiado conocido por los electores norteamericanos, es que entre los diez nombres políticos que integran esa "rama norteamericana" de la Comisión Trilateral, figuraban James Carter y Walter Mondale (o sea la fórmula completa) y, detalle nada despreciable, en su dirección estuvo hasta hace poco Zbigniew Brzezinski, conocido krenmlinólogo que es hoy el más importante asesor del nuevo presidente. El espectacular viaje de Mondale por Europa Occidental y Japón, no hace sino confirmar el auge de la Trilateral.

Por otra parte, todo parece indicar que la política internacional de los Estados Unidos ya no será dirigida por el ala ineficaz y retrógrada de su poder económico, sino más bien por el ala inteligente y hábil. No obstante, conviene no olvidar algo que señala Joyce Kolko en un reciente y atinado artículo de *Le Monde Di-*

plomático: "La contrarrevolución es el reflejo automático de Washington cada vez que en algún lugar del mundo son amenazados los intereses de los Estados Unidos. Se trata de una historia muy antigua y es lo bastante conocida para que sea necesario repasarla en todos sus detalles. Pero los baños de sangre, la tortura y la represión, se han convertido en el pan cotidiano de la política exterior norteamericana a partir del aplastamiento del movimiento progresista de independencia en Corea durante la ocupación y han permanecido hasta la caída del gobierno de Allende en Chile, pasando por la liquidación de los Hukens en Filipinas, la represión en Grecia, el derrocamiento de Mossadegh en Irán y el de Arbenz en Guatemala, la intervención en Indochina junto a los franceses, la caída de Goulart en Brasil y la de Sukarno en Indonesia, los asesinatos de líderes políticos en Africa, la invasión de Santo Domingo y el golpe militar griego de 1967".

¿Hasta qué punto es verosímil que la contrarrevolución siga siendo el reflejo automático de Washington, cada vez que sus intereses son amenazados? Las primeras movidas de Carter en el difícil tablero internacional, parecen indicar que la nueva administración tratará de evitar aquel reflejo automático, mediante un procedimiento que, si bien tiene su lado original, también hereda algunos rasgos del ya lejano Franklin Delano Roosevelt. Desde el punto de vista norteamericano, ¿habrá mejor manera de evitar el reflejo contrarrevolucionario de Washington que impedir que los intereses de los Estados Unidos sean efectivamente amenazados? ¿No será este el significado más profundo del urgente viaje de Walter Mondale? La concertación "trilateral" en cuanto a un cambio de estilo que sustituya la imposición brutal por el diálogo civilizado, la invasión por la negociación, el chantaje liso y llano por la influencia económica, el napalm por la penetración cultural, etc., estaría destinada a generar respuestas de todo tipo, pero entre éstas no son descartables una mayor cautela y hasta una módica expectativa, aun en sectores tradicionalmente opuestos al imperialismo. Siempre que se avizora la posibilidad de lograr un cambio positivo por la vía pacífica, ello genera un inevitable esperanza, que a veces deriva en el aplazamiento de los planteos más radicales y agresivos. Ahora bien, esas postergaciones suelen ser vitales para el capitalismo, y a tal punto las valora que (cuando su liderazgo no está en manos torpes) es capaz de hacer concesiones menores y hasta medianas, con tal de obtener lucrativas treguas y prórrogas rendidoras.

Sólo falta saber si los movimientos progresistas y revolucionarios que aquí y allá aspiran a lograr la soberanía de sus pueblos, están dispuestos a no amenazar —por un cierto tiempo y en ciertas condiciones— los intereses del imperialismo. Derrotados en cierta manera los legatarios de Keynes, parece haber llegado el turno a los herederos del Gatopardo. Conviene sin embargo que los cerebros de la Trilateral vayan sabiendo que el célebre lema del Gatopardo nunca condujo al triunfo; simplemente demoró la derrota. (Exclusivo en México para El Día, Servicio de IPS).

LAS DICTADURAS RESISTEN

Por Theotónio DOS SANTO

La ofensiva de Carter en defensa de los derechos humanos se ha estrellado contra serias dificultades. En primer lugar, quedó claro que esta ofensiva no era tan radical y profunda como se anunciara al principio. Después de muchas amenazas y advertencias sólo se cortó parte de la ayuda militar a 3 países: Argentina, Uruguay y Etiopía, en el momento en que los informes del Departamento de Estado constataron la violación de los derechos humanos en 82 países que reciben ayuda militar norteamericana. Además, quedó claro que el exagerado énfasis en el apoyo a los disidentes de los países socialistas no contribuía a la paz mundial y sólo obligaba a Estados Unidos a renunciar en la comisión de derechos humanos de Naciones Unidas a condenar la URSS. Es claro que el intento de golpear por un lado y extender la mano para un acuerdo militar por otro no fue aceptado por los países socialistas. Asimismo, quedó claro que Estados Unidos no puede volcar en contra de la URSS la mayoría de las Naciones Unidas en nombre de una minoría poco expresiva en los países socialistas.

Pero el aspecto más interesante de esta política es la reacción de los gobiernos dictatoriales creados por Estados Unidos y de otros aliados suyos que no tienen ningún respeto por los derechos humanos. Después de los pronunciamientos de Brady Tysson quedó claro que Carter no pretende cambiar radicalmente la orientación de la política exterior norteamericana. Su desautorización a Tysson fue un rudo golpe para los grupos religiosos y liberales que esperaban una consecuencia de Carter con sus pronunciamientos electorales, quizás esta sea la razón por la cual los gobiernos racistas como Rodesia del Sur y Sudáfrica se sintieron estimulados a reforzar su política racista desafiando abiertamente a los pronunciamientos norteamericanos. Quizás este sea también el cálculo político del gobierno de Videla al recusar la ayuda norteamericana, del de Pinochet al endurecer su política en contra de la Democracia Cristiana al disolver los partidos políticos en Chile. Quizás el gobierno brasileño, que venía preparando desde el año pasado una "operación Carter", se haya sentido estimulado por estas demostraciones de debilidad para denunciar el acuerdo militar con los Estados Unidos. De esta forma, irrumpe en la escena política internacional un fenómeno hasta hace poco desconocido, el nacionalismo de derecha. Fenómeno que faltaba para demostrar el fuerte sentido fascista de las dictaduras militares del Cono Sur.

¿Cómo es posible que regímenes económicamente entreguistas, que han abierto las puertas de sus países al capital extranjero y que se han alineado geopolíticamente con las democracias occidentales bajo la hegemonía norteamericana, se sientan suficientemente fuertes para desafiar a su amo y mantener una consecuencia ideológica derechista y totalitaria cuando su guía internacional se desliza hacia

planteamientos liberales y condena el camino fascista?

Para entender la actitud de estas dictaduras hay que considerar varios factores decisivos para definir su conducta:

En primer lugar, estas dictaduras reflejan una crisis general del sistema capitalista dependiente. Para superar esa crisis se hace necesario garantizar condiciones mínimas de explotación de la fuerza de trabajo que son incompatibles con una democracia sindical y ciertas libertades básicas del movimiento de masas. El esquema económico en que se apoya la acumulación capitalista dependiente en el periodo actual supone bajos salarios, alta productividad, concentración del ingreso en manos del capital para alcanzar altas tasas de inversión y pagar al mismo tiempo los altos beneficios que exige el capital extranjero, estímulo al desarrollo de un sector de técnicos y profesionales de altos ingresos, estímulo a la producción de productos altamente tecnificados consumidos por los sectores de altos ingresos, un tipo de producción que reduce la capacidad de la economía de absorber la fuerza de trabajo sobrante, deprimiendo, aún más los salarios. De esta manera, las formas dictatoriales y autocráticas no son un fenómeno superestructural sino un reflejo muy lógico de las condiciones reales de la acumulación capitalista. En consecuencia hay un margen muy reducido para mantener o recrear las condiciones de un funcionamiento democrático del Estado. Pero es necesario señalar sin embargo el carácter contradictorio de la situación objetiva: el camino autoritario lleva también a un gran desgaste político de la clase dominante, a una rebelión creciente de las masas, a un esclerosamiento del aparato de poder y a un aumento gigantesco de la corrupción administrativa. No es pues por idealismo que sectores de las clases dominantes norteamericanas y europeas contemplan la necesidad de abrir una alternativa centrista y liberal a las dictaduras existentes. Hay una dialéctica generada por la propia situación objetiva que lleva a la división de la gran burguesía sobre las políticas a seguir en estos países y a una oscilación de las medidas concretas a tomar. Por fin, no se puede despreciar el efecto de un apoyo ostensible a tales regímenes sobre la opinión pública norteamericana y europea. A fin de cuentas, si las dictaduras militares pueden enfrentarse con la Iglesia, los sindicatos, los sectores liberales, no pasa lo mismo en los países donde sobrevive aún una estructura representativa del Estado.

En segundo lugar, hay que comprender la dialéctica entre el fortalecimiento del capital monopolístico en los países dependientes y la inevitable intervención del Estado para asegurar la infraestructura económica para las nuevas inversiones, para la política de exportación subsidiada, para garantizar sistemas privilegiados de precios internos protegidos por altas tasas

cambiarías. Dictadura del gran capital, fascismo y crecimiento del capitalismo de Estado son partes de un mismo proceso contradictorio cuyo equilibrio logrado en ciertos momentos de expansión económica se ve inmediatamente roto cuando se anuncian los momentos de crisis. Mientras no se restablecen las condiciones de conciliación de esos intereses, la lucha entre los varios sectores que conforman el esquema de poder se abre y los capitalistas nacionales, los trabajadores organizados y otros sectores de masas pueden ser llamados a apoyar a una u otra facción en lucha, rompiendo el monolitismo político y abriendo brechas importantes en el sistema de poder. Es pues natural que una facción de la burguesía internacional vea la necesidad de contrarrestar el poder de los militares, tecnócratas y burócratas que le sirven de mediadores en el aparato del Estado llamando a la primera plana a los viejos políticos siempre dispuestos a encontrar fórmulas de conciliación entre un sistema político sin legitimidad social y las aspiraciones de las masas y los intereses del gran capital. Es necesario señalar, sin embargo, el carácter limitado de tales esquemas políticos pues es muy difícil satisfacer el apetito social, económico y político de unas masas sometidas a las más terribles condiciones de explotación y de represión social y política.

En tercer lugar, figura también como una parte necesaria de los esquemas de fuerza el reforzamiento de los sentimientos nacionales de gran potencia, aun cuando esta potencia es concebida en una posición subordinada y dependiente. El país donde este sentimiento se ha exacerbado particularmente ha sido Brasil. Y en la imposibilidad de ser una potencia capitalista desde el punto de vista de su estructura productiva, del nivel de vida de sus masas, de su educación y bienestar, los militares brasileños han buscado en el prestigio militar la base de su poder internacional. Tres son sus aspiraciones básicas: crear una potencia nuclear, crear una producción militar nacional que tenga como su expresión más avanzada la producción de aviones a chorro, construir una marina suficientemente fuerte para dominar el Atlántico Sur. Estas ambiciones chocan con la estrechez del mercado brasileño, con su capacidad de acumulación de capital, con su poder económico real. Ellas sólo podrán cumplirse con una fuerte comprensión del consumo popular en favor de la ganancia y de la centralización de capitales en manos del Estado y al mismo tiempo un fuerte apoyo económico internacional. Es sabido que Estados Unidos no tiene ninguna necesidad de patrocinar tales sueños aventureros de los militares brasileños sobre todo sabiendo el alto costo que ellos significan. Pero Europa y Japón pueden ver en estos sueños una base de su expansión hacia un país de proporciones importantes y cuyo gobierno asegura irrespon-

BOMBAZO EN BUENOS AIRES CONTRA
LA CASA DEL NUNCIO

BUENOS AIRES, 14 de marzo.—Una poderosa bomba estalló esta noche frente a la residencia del nuncio apostólico, monseñor Pio Laghi, informó la policía federal.

La explosión, presuntamente un atentado terrorista, ocasionó daños materiales pero no víctimas.

La residencia del nuncio está situada en pleno Barrio Norte de Buenos Aires,

EL DÍA

Breves Económicas

ASAMBLEA DEL FONDO
FINANCIERO DE LA
CUENCA DEL PLATA

LA PAZ, 14 de marzo, (AFP).—Los ministros de Finanzas de Argentina, Brasil, Bolivia, Uruguay, y Paraguay se reunirán en Sucre el próximo 30 de marzo, en la primera asamblea del Fondo Financiero de la Cuenca del Plata.

SUBIO EL PAN
EN ARGENTINA

BUENOS AIRES, Argentina, 14 de marzo.—Se confirmó el aumento del precio del pan en Buenos Aires, que subirá entre el 19 y 25 por ciento, según los tipos, se supo hoy aquí. El tipo más común pasará de 98 a 114 pesos (unos 35 centavos de dólar y otros tipos llegarán hasta 140 pesos (unos 42 centavos de dólar). También se anunció el próximo de la leche y del café además del de otros productos comestibles.

EXCELSIOR
México, Observador en
la Reunión de Fuerzas
Aéreas Americanas

Por GRAZIANO
PASCALE,
corresponsal de EXCELSIOR

PUNTA DEL ESTE, Uruguay, 14 de marzo.—Con la presencia del general mexicano Héctor Berthier, como observador, se inauguró hoy en este elegante balneario, 120 kilómetros al este de Montevideo, la Decimoséptima Reunión de la Conferencia de Jefes de las Fuerzas Aéreas Americanas (Conjefamer), que se prolongará hasta el próximo jueves.

México y Canadá son los dos únicos países americanos que asisten como observadores. Participan, además, los jefes de las fuerzas aéreas de Argentina, Bolivia, Brasil, Colombia, Chile, Estados Unidos, Ecuador, Guatemala, Honduras, Nicaragua, Panamá, Perú, República Dominicana, Uruguay y Venezuela, junto a un delegado de la Junta Interamericana de Defensa, como observador.

Entre los militares que comenzaron a deliberar hoy aquí, figuran tres integrantes de otras tantas juntas militares de gobierno: el brigadier Orlando Agosti, de Argentina; el general del aire Gustavo Leigh, de Chile, y el brigadier Luis Leoro Franco, de Ecuador.

El titular de la Fuerza Aérea Uruguaya, brigadier Dante Paladini, ejercerá la presidencia de la reunión. Durante su discurso inaugural, afirmó que "América debe tener una tierra feliz, basada en el respeto mutuo, que sea económicamente libre y políticamente soberana". No se refirió al problema de los derechos humanos, y descartó que en el curso de la reunión pudieran tratarse temas políticos.

sablemente las más altas tasas de ganancia a los inversores extranjeros. Los militares brasileños han jugado con estas cartas. Los viajes de Geisel a Inglaterra, Francia y Japón buscaban abrir estos nuevos campos de inversión, y el acuerdo nuclear con Alemania fue forjado en un complejo y persistente movimiento de estira y afloja con Estados Unidos. La lucha por producir el Mirage francés tiene ya unos 10 años.

Estas son pues algunas de las bases socioeconómicas de este fenómeno en proceso: el nacionalismo de derecha. Fenómeno que tiene el respaldo de sectores conservadores y fascistas de Estados Unidos, de buena parte de la burguesía monopolista europea y japonesa cuya prepotencia aparentemente burda, ciega corresponde a tendencias muy profundas del capitalismo internacional. La división del gran capital frente a este fenómeno podrá ser un estímulo importante para los movimientos populares en su lucha antifascista, pero solamente en base a sus propias fuerzas podrán arrancar del poder a estos gobiernos derechistas. Todo apoyo que reciban podrá ayudarlos, pero hay que comprender siempre las limitaciones de estas luchas interburguesas.

EL DÍA

REUNION DE LOS JEFES DE LAS
FUERZAS ARMADAS EN URUGUAY

MONTEVIDEO, 14 de marzo.—Los jefes de las fuerzas aéreas americanas, reunidos en el elegante balneario atlántico de Punta del Este, iniciaron hoy su decimoséptima conferencia con un análisis de temas técnicos referidos principalmente a la cooperación mutua en el hemisferio.

Asisten a las deliberaciones representantes de la Argentina, Bolivia, Brasil, Colombia, Chile, Ecuador, Estados Unidos, Guatemala, Honduras, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, República Dominicana, Uruguay y Venezuela. El sector residencial donde se encuentran varias sedes diplomáticas.

EL DÍA

Argentina: País de Desarrollo Detenido

NUEVA YORK, 14 de marzo (AP).— En agricultura, como en educación, la Argentina no es un país en vías de desarrollo sino un caso de desarrollo detenido, dice hoy "The New York Times", al comentar la cosecha récord de trigo lograda por esa nación en su campaña por recuperar "el lugar que una vez tuvo, como primer exportador mundial de granos y carne vacuna".

En un despacho desde Buenos Aires, el corresponsal Juan de Onis informa que los once millones de toneladas de trigo han saturado la capacidad de los silos y los elevadores de granos de la pampa y el puerto de la capital argentina, desde donde el grano se embarca rumbo a mercados tan cercanos como el Brasil o tan lejanos como China.

En una entrevista con el "Times" el secretario de agricultura Mario Cadenas Madañaga sostuvo que esta "es la cosecha más importante de la historia argentina" y predijo que en pocos años el país podría llegar a los 60 millones de toneladas, si los buenos precios, la mecanización, el uso de fertilizantes y la mejora de las tierras están a la altura de las necesidades.

Señala la nota del "Times", al explicar su tesis sobre el carácter evolucionado de la economía argentina, que se trata de "un caso de desarrollo detenido, donde la política económica castigó el desarrollo de una agricultura moderna luego que un prematuro y fácil auge de tierras vírgenes convirtieron a la Argentina en el principal exportador mundial de maíz y carne enfiada antes de la Segunda Guerra Mundial".

EXCELSIOR

Vida Cultural

★

El grupo "Los Huincas" interpretará composiciones del folclore argentino, a las 20:00 horas, en la Galería Gandhi, Miguel Angel de Quevedo 128, Coyoacán.

EL SOL DE MÉXICO

GUIRALDES Y EL MITO GAUCHO

Por Françoise PERUS

Al autor de "Don Segundo Sombra", le gustaba al parecer afirmar que el personaje epónimo de su novela no era invención suya, sino el retrato fiel aunque imperfecto de un tal Segundo Ramírez, gaucho ejemplar y paisano de sus pagos en San Antonio de Areco. Contemporáneos de Güiraldes y como él integrantes del grupo "Martín Fierro", Lugones y Marechal abundaron en el mismo sentido, buscando en sus comentarios amparar la verosimilitud de la ficción novelesca con la realidad empírica. A partir de tales aseveraciones, el debate en torno a la novela se centró sobre la veracidad de la representación que de la vida gaucha proporcionaba: mientras los martinfierristas proclamaban su autenticidad, la crítica de izquierda denunciaba el profundo falseamiento de la realidad rural que entrañaba, arguyendo que con el desarrollo del capitalismo en el agro argentino el gaucho libre y dueño de la pampa había desaparecido hacía tiempo para convertirse en peón asalariado en una pampa cercada por los alambrados. Y esto, desde luego, era cierto: el gaucho "libre" y "dueño de la pampa", esto es el pequeño productor independiente enlazador de ganado cimarrón en la pampa abierta, había desaparecido del territorio argentino junto con la conquista de la frontera y la delimitación de la propiedad territorial para la constitución de inmensas haciendas ganaderas dedicadas a la producción para la exportación. Este proceso, que el "Martín Fierro" (1872-1879) de José Hernández refiere parcialmente había culminado entre los sesentas y los ochentas con la conquista final de la Patagonia (1879) y el posterior gobierno del general Roca.

No es por consiguiente tampoco del todo acertada la crítica que quiere ver en "Don Segundo Sombra" una despedida lírica a uno de los protagonistas de un periodo de la historia argentina que estaba por cerrarse. Más que con la realidad social contemporánea, Güiraldes trabaja con un mito, y un mito que en los años veinte tenía ya su historia. En efecto, el gaucho ya no era entonces sólo el legendario héroe de montoneras y guerras contras los indios que corría en la lírica popular, sino que, ya proletarizado, era también el protagonista ambiguo, entre idealizado y ridículo, de toda una literatura urbana (novelas folletinescas, pantomimas, teatro) a menudo emparentaba con el género picaresco, o la subliteratura.

No eran pocos entonces los problemas estéticos que tuvo que resolver Güiraldes, cuyo proyecto, inscrito en la tradición literaria culta, pretendía hacer del gaucho Segundo Sombra una figura tan ideal como real.

Del análisis detenido de la estructura novelesca y de los principios que rigen la conformación de situaciones y personajes se desprende una primera constatación: a pesar de haber dado su nombre a la novela, el gaucho Segundo Sombra no es el protagonista de los sucesos narrados. Más aún, se puede afirmar que dentro de la novela no tiene historia alguna, aunque sí una aureola de fama que proviene de misteriosas hazañas pasadas a las que aluden, sin reconstruirlas, algunos personajes secundarios y que están destinadas a conferir al personaje los principales rasgos constitutivos del mito. Sin embargo, presencia física y moral, Don Segundo no llega a concretarse más que como tipo étnico y como dueño absoluto de su oficio de domador, pero su valor moral no se desprende nunca de sus actuaciones en si-

tuaciones sociales concretas. Existe como una imposibilidad por parte de Güiraldes de conferirle presencia activa y concreta sin que se rompa o la esencial unidad moral de la que pretende dotarlo, o la verosimilitud histórica. De hecho, en las pocas escenas que protagoniza Don Segundo (por ejemplo la del saludo a la bandera y la burla al comisario, destinada a plasmar la tradicional insumisión y valentía del gaucho alzado), lo primero está muy cerca de ocurrir, dada la desproporción entre, de una parte, la banalidad del incidente y el apego último de Güiraldes a la legalidad que su personaje no podría romper y, de otra, las cualidades morales que supuestamente tendrían que desprenderse de su actuación. Esta contradicción de la que se encuentra preso Güiraldes es la que le obliga, para dar vida a un personaje que quiere actual, y no sólo leyenda, a poner énfasis en la descripción (precisa y minuciosa) del personaje y el medio físico, a enfrentar uno y otro directa e individualmente eludiendo la reconstitución de la realidad social que necesariamente media entre ellos (ésta se reduce a una suerte de gran hermandad viril en la que las condiciones sociales objetivas de cada quien se confunden), a hacer de la "libertad" y el "dominio" del gaucho sobre la pampa sustitutos de su antigua condición, convirtiéndoles al mismo tiempo en cualidades abstractas (Don Segundo tiene el único oficio que le permite ir prestando sus servicios de estancia en estancia, rehuye cualquier atadura material o afectiva, su dominio sobre la naturaleza es absoluto, etc.), y finalmente a atribuirle su "grandeza" desde fuera, por medio de alusiones o comentarios de terceros, reforzados por la imaginación exaltada del niño Fabio Cáceres y la distancia lírica que introduce el relato autobiográfico de este último.

En cuanto a la narración, su estructura depende del único protagonista de la novela, el niño y luego adolescente Fabio Cáceres, posterior narrador de la aventura. Lo que narra la novela es muy concretamente el paso de éste de la condición de bastardo a la de hijo legítimo, tránsito en el cual su iniciación en los misterios de la pampa, bajo la tutela de Don Segundo Sombra, está destinada a fundamentar la legitimidad ulterior. En la transitoria ruptura entre el niño Fabio Cáceres y el mundo se inserta el espacio novelesco: si se toma en cuenta que no hay en la novela, explícitamente, otra filiación que la masculina, y que toda la acción está orientada hacia el reencuentro de la legitimidad momentáneamente perdida, la novela adquiere un indudable corte de aventura iniciática o caballeresca que le confiere una impronta más feudal que moderna. La estructura del relato, que culmina con la reintegración del héroe a su medio social natural después de unas cuantas "pruebas" confirma este carácter. Entre la introducción que coloca al héroe degradado en un ambiente urbano inauténtico regido por relaciones mercantiles —lo cual da al protagonista la ocasión de demostrar su conocimiento del medio picaresco y su desprecio hacia tales formas de vida— y el reencuentro final, el relato se divide en dos partes, cuyo sentido no está dado por los episodios concretos narrados, sino por su "esencia", la cual se halla subrayada por la estructura homóloga del cuento de Don Segundo que cada una de ella

encierra. El primero, que se refiere a los trabajos y proezas que tiene que cumplir su protagonista para conquistar a la dama de sus sueños y salir recompensado con una inmensa riqueza, corresponde a la fase de aprendizaje de Fabio Cáceres, guiado por Don Segundo Sombra: sus trabajos y proezas hasta lograr un absoluto dominio de la pampa. El segundo cuento relata las tribulaciones de un pobre herrero llamado Miseria que pacta con el diablo para burlar el destino, que naturalmente termina por imponerse, y que la moraleja llama a acatar. Corresponde a las pobreza de Fabio Cáceres, a su aprendizaje de la adversidad, y le prepara a recibir lo que el destino le depara, esto es su conversión sin mayores remordimientos, en rico estanciero: es el lugar que en este mundo le ha tocado, pero ha pasado todas las pruebas —incluso la pobreza— para merecerlo, asimilando todas las virtudes que le inculcara su padrino, al cual entonces no queda más que desaparecer. En efecto, nuevamente, la verosimilitud histórica no permite mantener, más allá de la ficción novelesca, la alianza entre gaucho y estanciero (dueño real de la pampa) en la que desemboca. El primero tiene que perderse en el horizonte pampeño para poder seguir viviendo en el alma del estanciero.

No es muy difícil adivinar la ideología que detrás de esta ficción literaria se esconde, menos aún si uno recuerda el resquebrajamiento de la dominación oligárquica que vive la Argentina a partir del gobierno de Irigoyen (1916) a raíz de la crisis de las exportaciones y las crecientes reivindicaciones de los sectores medios y populares impulsadas por los inmigrantes anarquistas. Frente a estos factores económicos, sociales y políticos, "Don Segundo Sombra" representa indudablemente la trasposición y reafirmación ficticias de la "esencia de la argentinidad" que pretenden encarnar los estancieros más tradicionales. Sin embargo, las mismas imposibilidades con las que se topa Güiraldes en la concreción de esta "esencia" señalan los límites de tales representaciones ideológicas, a las que la novela no puede reducirse.

Argentina Calificó de Injerencia el Informe del Departamento de Estado

atras →

También Reiteró su Decisión de Acabar Pronto con el Terrorismo

(UPI, EFE, AFP y AP)

COMENTARIO DE EL MERCURIO

BUENOS AIRES, 15 de marzo.- El gobierno argentino, irritado por un informe del Departamento de Estado de los Estados Unidos denunciando violaciones a los derechos humanos en este país, anunció hoy su rechazo del mismo calificándolo de "injerencia externa" basada en información errónea.

Al mismo tiempo, reiteró la intención del gobierno de Buenos Aires de "terminar en el más breve plazo posible con el flagelo del terrorismo" en el país.

El informe del Departamento de Estado, dado a conocer el domingo en Washington, dice que "tanto el gobierno actual como el anterior han mirado evidentemente hacia el otro lado con respecto a violaciones atribuidas a personas asociadas con el gobierno".

También dice que miembros de las fuerzas armadas y de la policía, en actividad o retiradas, han formado grupos vigilantes derechistas de contraterrorismo, que probablemente han asesinado a centenares de personas incluyendo izquierdistas, sacerdotes y refugiados políticos extranjeros.

Un comunicado dado a conocer hoy por la cancillería expresa que "el gobierno norteamericano ha hecho público en Washington un informe sobre la vigencia de los derechos humanos en determinados países, una de cuyas secciones está dedicada a la Argentina".

Añade que "ante dicha publicación, el gobierno argentino se ha dirigido al de los Estados Unidos por medio de su representación diplomática, para reafirmar enérgicamente su decisión de no permitir injerencia externa alguna en asuntos de jurisdicción exclusiva de nuestro país, sobre todo cuando se realiza por medio de aseveraciones prejudiciadas y equívocas, con total desconocimiento de la realidad".

Dice finalmente que "por ese motivo la Argentina rechaza de plano las infundadas imputaciones contenidas en el mencionado informe, y reitera su irrevocable voluntad de terminar en el plazo más breve posible con el dramático flagelo del terrorismo, que día a día continúa violando brutalmente los derechos humanos de una sociedad que los ha valorado y respetado desde hace más de 160 años".

BRASIL NO RESPONDERA

Por otra parte, el gobierno brasileño no ve la menor necesidad de responder a un informe sobre los derechos humanos en Brasil difundido por el Departamento de Estado norteamericano.

Así lo declaró anoche el secretario de Prensa de la Presidencia de la República, coronel José María Toledo Camargo, al afirmar que "el informe contiene un lenguaje claro, y todo brasileño de buena fe, que sepa reflexionar, podrá hacer comparaciones y sacar sus propias conclusiones.

Después de informar que estuvo reunido con el presidente Ernesto Geisel por la mañana y al final de la tarde de ayer, "y en las dos ocasiones el jefe de gobierno ni siquiera abordó el tema", el portavoz oficial dijo que la divulgación del informe "ya era esperada por parte de las autoridades brasileñas".

El canciller Azeredo da Silveira no quiso hacer comentarios sobre el documento, mientras el líder oficialista en el Senado, Eurico Resende, afirmó que "siempre hubo violaciones de los derechos humanos en Brasil, como en cualquier parte del mundo, pero sin la responsabilidad directa del poder ejecutivo".

Al mismo tiempo al hablar en una ceremonia militar en Belo Horizonte (capital de Minas Gerais, el comandante del primer cuerpo del Ejército, general José Pinto de Araujo Rabelo, garantizó que la cancelación del acuerdo militar con Estados Unidos no afectará a las fuerzas armadas brasileñas.

El alto jefe militar explicó que desde hace tres años no son utilizados los créditos concedidos por Estados Unidos en el campo militar.

A su vez, el diario chileno *El Mercurio* comenta hoy el deterioro de las relaciones entre Brasil y Estados Unidos y afirma que la administración demócrata norteamericana se ha iniciado mal bajo la autoridad del presidente Carter.

El matutino dice que la cancelación por parte de Brasil del tratado militar con Estados Unidos "ha provocado una crisis muy seria en las relaciones entre los dos países".

Agrega que Estados Unidos estima que la preocupación por los derechos humanos trasciende las fronteras nacionales y ha sancionado a Brasil reduciendo a la mitad la ayuda militar, acto que el gobierno de Brasilia ha considerado como una intromisión en sus asuntos internos.

La nota editorial dice que Brasil ha recibido el apoyo de Argentina, Chile, Paraguay, y Uruguay, países que se han visto colocados por Estados Unidos en similares condiciones y que también han rechazado la actitud norteamericana como atentatoria contra su soberanía.

El Mercurio señala que el deterioro de las relaciones entre Brasil y Estados Unidos no puede ser indiferente para los países del hemisferio.

DENUNCIAN VIOLACIONES EN NICARAGUA

Por otra parte, una organización de ciudadanos norteamericanos presentó a la Comisión Interamericana de los Derechos Humanos (CIDH) "más de 300 casos documentados" de violaciones de estos derechos en Nicaragua.

"Estos 300 casos son sólo una pequeña fracción del número real de violaciones de los derechos humanos cometidos en Nicaragua de una manera sistemática", dijo Joseph Eldridge, director de la Oficina de Washington para Latinoamérica.

Eldridge dijo que las informaciones sometidas a la CIDH provienen de "una gran variedad de fuentes fidedignas", entre éstas el Congreso de Estados Unidos, Amnistía Internacional y organismos jurídicos, religiosos y académicos.

Las denunciadas violaciones que comprenden el caso de 164 campesinos desaparecidos y descripciones de tortura de presos políticos "forman parte de un proceso histórico continuo", afirmó Eldridge.

PROTESTAN POR SECUESTRO DE MAESTROS SALVADOREÑOS

A su vez, la Asociación Norteamericana de Maestros (NEA) protestó hoy al presidente salvadoreño Arturo A. Molina por el alegado secuestro de líderes del magisterio de ese país.

La secretaria de la asociación Terry Herdon dijo que "en nombre de casi dos millones de maestros de los Estados Unidos expreso mi horror por el secuestro de Melinda Anaya Montes y Salvador Sánchez Cerena".

La comunicación elevada a Molina dice que ese hecho, "así como el saqueo de las oficinas de la Asociación de Educadores Salvadoreños (ANDES) desacreditan grandemente a su gobierno y constituyen una nueva violación de los derechos humanos".

OPINION DEL PREMIER FRANCES

Finalmente el diario *Le Monde*, atribuye hoy al primer ministro Raymond Barre haber dicho que Francia espera que el presidente Carter y otros funcionarios norteamericanos vean el mundo como es y no como quisieran que fuese.

"Confiamos en que, sin tomar partidos ni dogmatismos, miren el mundo como es", dijo en una entrevista con el jefe de redacción gerente del diario, André Fontaine.

"Verán que cada país tiene su problema, sus intereses, su política, y que si se respeta a cada uno de ellos por su independencia y su dignidad, hay grandes posibilidades de intensificación de la cooperación internacional que requiere el mundo".

zas políticas.
La medida a través de un
noche en el que, además de
interpreta el hecho como
dura de Pinochet se encuen-
da vez más difícil, tanto en
en el internacional".

demócratas cristianos con
secución", dice el documen-
to de un complot que jamás
o de Santiago intenta sofocar
frente e instaurar una repre-
sionable contra quienes defien-
anos y luchan pacíficamente
verdad y construir una demo-
cra-".

En el Gobierno Primer Aniversario

zo.- Con la afirmación de que
principal preocupación gubernamental
nada por el ministro de
sen-, el presidente Ernesto
nco años de gobierno.

luego del golpe militar que
marzo de 1964. Los anteriores
anco, Garrastazú Médici y
gobierno concluye en marzo de

os círculos gubernamentales,
el 46.3 por ciento, la tasa más
meros meses de este año fue

ico es la deuda externa, que
e dólares. Aproximadamente
la del gobierno, y el resto del
s de empresas extranjeras.

sticó que a fin de año podrá
la balanza comercial brasile-
a corriente (balanza comer-
mil 200 y 4 mil 500 millones

ibrio de la balanza de pagos
ón al impacto de los precios
astó 3 mil 600 millones de
en 1976 y espera que este año
e a un amplio plan de ahorro
s latinoamericano que más
de hidrocarburos, ya que es
en el país.

ctativas están centradas en
café, soya, jugo de naranja,
s que se espera garanticen
e las lleve a 11 mil 500 a 12
ortaciones tratarán de ser
e dólares del año pasado. De
el café aportará 4 mil 500
a y 600 millones el cacao.
njerías se aguarda que sean
res.

bierno de Geisel lo halla
con la Administración de
violación de los Derechos
do nuclear con Alemania

ceos políticos, el gobierno
de la liberalización política
uidos parte del empresaria-
la discusión entre dirigentes
vadora Nacional (ARENA)
ito Democrático Brasileño

gobierno, ante el resultado
ado en los comicios legisla-
nimiento de un importante
nicios municipales, cancela-
tadores estatales que deben
reemplazará otra vez por

ón de los derechos humanos
de polémica con los EU, ha
críticos del gobierno ha
lo que consideran presiones
ado momentáneamente las
o para la restauración de la

P)

Considera el Ejército Argentino un Informe del General Videla

La Situación Económica, la Cuestión Sindical, la Confrontación con la Guerrilla, la Condena Internacional, las Formas de la Represión son Algunos Temas del Balance de un año de Gobierno Militar

BUENOS AIRES, Argenti-
na, 15 de marzo.-Las repercus-
iones de la política económica
oficial, y un posible relevo
del ministro del ramo José
Alfredo Martínez de Hoz, la
agitación sindical, la confronta-
ción con la guerrilla, la con-
dena internacional de Esta-
dos Unidos y de países euro-
peos, y los límites o la exten-
sión de la represión contra las
fuerzas opositoras son los te-
mas centrales que comenzó a
debatir el Ejército argentino
a través de sus altos mandos,
los generales que están al
frente de las tropas, presidi-
dos por el presidente de la
Nación, teniente general Jorge
Videla, también coman-
dante en jefe del Ejército.

El amplio temario sucede
a las deliberaciones de los
altos mandos de la Marina y
la Aeronáutica en lo que se
estima un balance de la situa-
ción general, a punto de cum-
plirse el 24 de marzo el pri-
mer aniversario del golpe que
derrocó al gobierno de María
Estela Martínez de Perón.

El jueves próximo, en una
reunión de la Junta Militar,
Videla analizará con el almi-
rante Emilio Massera y el
brigadier Orlando Agosti, las
conclusiones de las tres ar-
mas sobre el proceso político,
económico y social argentino.

En la reunión del Ejército
el presidente leerá un informe
sobre distintos aspectos de la
actualidad nacional.

Medios periodísticos nacio-

nales y extranjeros anticipa-
ron que en las reuniones del
Ejército quedaría sellada la
suerte del ministro de Econo-
mía, quien salió al cruce de
las versiones afirmando des-
conocer que su gestión haya
sido criticada en las reuni-
ones militares.

Otro aspecto anticipado por
esos medios es el que refleja
un cable de la United Press
International, que afirma que
"las expectativas se relacionan
asimismo con un eventual
cambio gubernativo en mayor
escala, que se debería a pre-
suntas desinteligencias entre
el sector moderado del Ejér-
cito, encabezado por Videla, y
el denominado duro, que pro-
piciaría medidas drásticas
contra el gremialismo peroni-
sta y una represión más
acentuada de las guerrillas
izquierdista".

EL INFORME DE VIDELA

Fuentes allegadas al Ejér-
cito hicieron trascender que
el informe del general Videla,
en oposición a los sectores
considerados más duros, sos-
tendría que las organizacio-
nes guerrilleras están en si-
tuación de derrota, aunque
admite que aún pueden reali-
zar acciones espectaculares;
que el reordenamiento econó-
mico alcanza a la actividad
productiva, con normaliza-
ción de la situación en el sec-
tor externo, pese a que admi-
te la incidencia social de la
política económica, reflejada
en huelgas en las industrias
automovilísticas, de energía
eléctrica en servicios banca-
rios y telefónicos y otros sec-
tores que han comenzado a
plantear sus demandas, in-
cluidas la liberación de sus
líderes secuestrados o deteni-
dos; y que, dentro de la flu-
idez de las relaciones exte-
riores en este momento, se juzga
positiva la proyección de Ar-
gentina en América Latina- a
raíz de recientes viajes presi-
denciales a Chile, Bolivia y
Perú, aunque se reconocen
mayores dificultades con cier-
tos países europeos y Estados
Unidos, que critican lo que
consideran abierta violación
de los Derechos Humanos en
el país austral.

Una reunión que se celebra
paralelamente refleja la preo-
cupación oficial por el aisla-
miento internacional: los em-
bajadores argentinos acredi-
tados en Europa Occidental
deliberan bajo la presidencia
del Subsecretario de Relacio-
nes Exteriores, capitán de
Navío Walter Allaria para

analizar los repercusiones en
ropeas de la situación argen-
tina.

EL CUARTO HOMBRE

Algunos medios políticos lo-
cales estimaron que aunque
los mandos del Ejército acep-
ten el informe de Videla, po-
drían plantear lateralmente
su crítica al proponer la lla-
mada teoría del "cuarto hom-
bre", que implica que, o bien
Videla se desligue de las fun-
ciones de Comandante en Je-
fe del Ejército, siendo reem-
plazado por otro general, que
sería por orden escalafonario
el actual Jefe del Estado Ma-
yor, general Roberto Viola, a
quien se sindicaba como ubicado
en la misma línea de Videla,
o bien, que conserve su cargo
y se promueva a otro jefe
militar para la presidencia de
la Nación. Los trascendidos
de la reunión militar hasta
ahora no indicaban que el te-
ma hubiera sido tratado aún.

LA TORTURA

"Argentina bajo la tortura"
se titula un artículo del sema-
nario liberal francés L'Ex-
press, que comienza con la
transcripción de un parte pro-
palado por la radio policial, y
escuchado en la localidad de
Junín, a 300 kilómetros de
Buenos Aires: "El siguiente
es un comunicado policial. Un
prisionero subversivo se eva-
dió anoche. Se ruega a la
población que colabore en su
búsqueda. El individuo es fá-
cilmente reconocible: no tie-
ne uñas ni dientes".

El semanario narra los ca-
sos de un matrimonio que fue
arrestado "por error". Cuan-
do los fueron a buscar trata-
ron de saltar por el balcón,
pero heridos y como no pu-
dieron ser torturados con
electricidad, un oficial les
quebró las piernas. Narra
también el caso de una joven
de la provincia de Córdoba,
cuyo cadáver le fue entregado
al padre, cirujano, quien le
hizo una autopsia desubrién-
dole unas ratas cosidas en la
vagina.

Transcribe también la opi-
nión del presidente general
Videla quien afirma que "en
la Argentina no hay detenidos
por sus opiniones políticas,
sino que se trata de gente que
por su acción y su actitud ha
inspirado o ayudado a la sub-
versión o que hace agitación
política o sindical, así como
de abogado que, con la cober-
tura del ejercicio de su profes-
ión, defendieron a los sub-
versivos para que estos conti-
nuaran la guerrilla".

Condena el Papa un Asesinato

SAN SALVADOR, 15 de
marzo.-El asesinato por 10
personas aún desconocidas
del sacerdote jesuita español
Rutilio Grande, quien la pasa-
da semana había sido adverti-
do por el gobierno de que
sería expulsado del país por
sospechas de que fuese comu-
nista, motivó que el Papa
Paulo VI enviara dos mensa-
jes de pésame por lo que
calificó de "execrable crí-
men". Uno fue dirigido al pa-
dre Pedro Arrupe, Superior
de los Jesuitas, y otro al obis-
po de Santiago en el que hace
llegar su bendición a los fami-
liares de las dos personas
acribilladas ayer junto al pa-
dre Grande. El Papa dice ha-
berse enterado "con profundo
dolor de la muerte violenta"
del sacerdote.

Videla Reitera su Rechazo a las Acusaciones de EU

BUENOS AIRES, 15 de marzo (AFP—UPT).— El gobierno argentino reafirmó enérgicamente al de Estados Unidos su decisión de impedir cualquier injerencia externa en sus asuntos internos.

La cancillería difundió un comunicado de prensa en tal sentido, en el que comienza señalando que el gobierno norteamericano divulgó en Washington un informe sobre la vigencia de los derechos humanos en determinados países, una de cuyas secciones está dedicada a la Argentina.

Ante dicha publicación, agrega el comunicado, el gobierno argentino se ha dirigido al norteamericano por medio de su representación diplomática acreditada en la capital estadounidense para reafirmar su decisión de no permitir injerencia externa alguna en asuntos de jurisdicción exclusiva de nuestro país, sobre todo cuando se realiza por medio de aseveraciones perjudiciales y equívocas, con total desconocimiento de la realidad.

Por ese motivo, concluye el comunicado, "rechaza de plano las infundadas acusaciones contenidas en el mencionado informe y reitera su irrevocable voluntad de terminar, en el plazo más breve posible, con el dramático flagelo del terrorismo que día a día continúa violando brutalmente los derechos humanos de una sociedad que los ha 'valorado y respetado' desde hace más de 160 años".

Por otra parte los embajadores argentinos en Europa occidental continuaron analizando, con la presidencia del subsecretario de Relaciones Exteriores, capitán de navío Walter Allara, las relaciones de su país con esa parte del mundo.

Al término de las deliberaciones fue emitido un comunicado, que dice:

"Durante la reunión de embajadores celebrada hoy en París, que preside el subsecretario de Relaciones Exteriores se continuó el análisis iniciado ayer sobre el estado actual y futuro previsible de las relaciones argentinas con los países de Europa occidental.

"Se pudieron escuchar las exposiciones en lo que se refiere a cada uno de los países ante los cuales están acreditados los embajadores Leonardo Anaya, de España; Walter Louhau, de Finlandia; Aldo Peyronel de Grecia; Rafael Vázquez de Holanda; José del Carril de Irlanda; Rolando Ghissani, de Italia, Enrique Ruiz Ginzu de la RFA; Hugo Boatti Ossorio, de Suecia, y Américo Ghioldi, de Portugal; así como del encargado de negocios de Gran Bretaña, Rafael Gowland.

REUNIÓN CASTRENSE DE TRES DIAS

Los altos mandos del ejército argentino iniciaron hoy una reunión de tres días en medio de indicios sobre posibles modificaciones en el equipo económico oficial, destinadas a fortalecer el gobierno militar iniciado hace casi un año.

La única información oficial sobre la reunión castrense, consistió en un comunicado expedido por el comando en jefe del Ejército, que desempeña el teniente general Jorge Rafael Videla.

Las expectativas se relacionan asimismo con un eventual cambio gubernativo en mayor escala, que se debería a presuntas desinteligencias entre el sector moderado del ejército, encabezado por Videla, y el denominado duro, que propiciaría medidas drásticas contra el gremialismo peronista y una represión más acentuada a la guerrilla.

EXCELSIOR

La Guerrilla Argentina, en Situación de Derrota, Estiman Miembros del Ejército

BUENOS AIRES, 15 de marzo. (AP y AFP) — El

ejército argentino estima que las organizaciones guerrilleras están en situación de derrota, pero todavía en condiciones de realizar actos aislados en busca de espectaculares repercusiones dentro y fuera del país, afirmaron hoy medios autorizados locales.

Convocados por el comandante en jefe del Ejército, teniente general Jorge Rafael Videla, los generales analizan la marcha del proceso gubernamental y la situación actual del país.

De acuerdo con las estimaciones militares, la guerrilla tratará de gravitar en las instituciones y medios tradicionales del país con "giros tácticos" de declamada moderación, ante los reveses sucesivos infligidos por las fuerzas militares.

Por otra parte, la publicación ultraderechista "Cabildeo", vocero de un grupo católico preconciar, exhortó hoy al gobierno militar a combatir a "la subversión llamada cristiana".

Alude así al sector progresista de la Iglesia Católica cuyos pronunciamientos — sobre todo en defensa de los derechos humanos — son motivo de disgusto para los grupos "tradicionalistas".

La revista mensual también censura a Videla por su "falta de definición ideológica".

Más de una decena de sacerdotes católicos fueron asesinados en los dos últimos años, presumiblemente por grupos derechistas; varios religiosos se hallan detenidos y otros eclesiásticos extranjeros fueron expulsados del país.

Vaticinan que en Brasil Habrá un Gobierno Civil

WASHINGTON, 15 de marzo, (AP).—Un grupo creado por el ex vicepresidente Nelson A. Rockefeller anticipa que el Brasil marchará hacia el establecimiento de un gobierno civil con una "mexicanización" de su estructura política.

El documento que analiza las opciones que se le ofrecen a los Estados Unidos en el continente es más cauteloso en lo que hace a la Argentina al señalar que "si lo peor ocurre ese país se deslizará hacia una guerra civil en los próximos años".

El informe recomienda que Venezuela reciba una alta prioridad en la formulación de toda nueva política hemisférica.

"No obstante la importancia de ese país, no hay indicaciones de que los Estados Unidos haya dado a Venezuela una alta prioridad, no ya en su política global, sino en la propia política latinoamericana", señala, "Nuestra política hacia Venezuela debe estar fundamentada en el concepto de que ese país nos ofrece una ocasión de demostrar que sabemos diferenciar entre nuestros amigos y nuestros auto-enemigos. ¿Si no marcamos esa diferencia, qué beneficio tendrá para ella seguir un curso de amistad hacia nosotros?".

El informe fue preparado por los catedráticos del Centro de Estudios Estratégicos de la Universidad de Georgetown para la comisión sobre decisiones críticas organizadas por Rockefeller para contribuir al debate de los principales asuntos internacionales.

BRASIL

En la parte que aborda las perspectivas brasileñas dice: "Los militares continuarán controlando la situación en los próximos años, y los altos mandos seleccionarán al presidente. Luego de la próxima renovación del mando, es decir en 1982, los civiles demandarán un mayor papel en las decisiones claves, y la elección presidencial posiblemente se asemeje al proceso político mexicano, en el que un grupo de unas doce personas participa en las deliberaciones que preceden la designación del candidato oficial. En 1986 puede seleccionarse a un presidente civil siguiendo el camino que México inició en 1946 cuando se instaló el primer presidente civil después de 25 años de revolución. Ese proceso dependerá más del desarrollo económico del país que de su aceptación como una potencia mundial".

El informe recomienda: "Seguir la estrecha cooperación con el Brasil, buscar activamente una evolución política interna, e intentar incorporar más sólidamente al Brasil a la comunidad occidental.

En la cuestión venezolana dice: "No obstante el hecho de que su periodo de

estabilidad es reciente, Venezuela tiene las mejores posibilidades, después de México y Costa Rica, de mantener la estabilidad del gobierno civil. El mal manejo de los asuntos públicos puede crear una desilusión en la democracia, pero si el país mantiene su ritmo de desarrollo económico y no va un deterioro político, es muy fácil que se dé allí un proceso de oposición violenta".

ARGENTINA

Al llegar a la cuestión Argentina, señala: "No obstante los intentos del nuevo gobierno militar, es improbable que los problemas políticos y económicos de este país puedan ser resueltos prontamente. La situación es el resultado del debilitamiento de la clase dirigente, al atrincheramiento de los intereses económicos, y el carácter endémico de la violencia —tres elementos que no parecen llamado a desaparecer prontamente. El gobierno continuará dando la más alta prioridad a la eliminación de las guerrillas, al restablecimiento de la paz interna, y a la promoción de la recuperación económica. El éxito depende de medidas aún más rígidas, que dividirían a los militares y avivarían las presiones externas por los derechos humanos... Si lo peor ocurre, ese país se deslizará hacia una guerra civil en los próximos años en la cual sus vecinos serán los más afectados y el Brasil se mostrará muy preocupado por las repercusiones en su propia seguridad interna".

El informe recomienda: "Los Estados Unidos tienen que desarrollar una política amistosa cual equilibrada, evitando dar la impresión de un trato especial a Brasil, y en el plano interno debe mantener buenas relaciones con toda las grandes fuerzas sociales y políticas de ese país".

MEXICO

En lo referente a México dice: "México tiene tanta gente (135 millones para el año 2,000) y está tan cerca de nosotros que su vitalidad interna es fundamental para nosotros... Más allá de sus propias fronteras, México ha tomado una posición de vanguardia en la América Latina por circunstancias históricas: La Argentina está debilitada por su crónica inestabilidad, y el Brasil no puede aspirar a conducir a la América hispánica. Ello deja a México y Venezuela, que en efecto han venido trabajando conjuntamente".

El informe recomienda: "la promoción de un México próspero, pues si bien ello no hará menos dependiente en el proceso, se tornará menos antagónico con los Estados Unidos."

Los "Arrancones" de Picacho Encubrían Drogadicción y Contrabando: la DGPT

25 Hijos de "Influyentes" Están Presos; "Sólo Falta Detener a 3 Organizadores"

Por JORGE REYES
ESTRADA y LUIS SEGURA,
reporteros de EXCELSIOR

Apuestas, drogadicción y autos ilegales, fue el resultado de las investigaciones que llevaron a la aprehensión de 25 jóvenes hijos de "influyentes", muchos de los cuales, según la División de Investigaciones, organizaron y participaron en los "arrancones" de Picacho.

En este hecho, ocurrido hace ocho días, fueron atropelladas y muertas cinco personas y heridas de gravedad 25 más, cuando un camión de redilas, cuyo chofer por librar los autos que iban a iniciar una carrera, embistió a los asistentes.

Entre los detenidos hay once menores de edad y tres juveniles, cuyos padres se presentaron ayer en la mañana en la División de Investigaciones a protestar por su captura, según ellos, anticonstitucional, porque los tenían incomunicados y sus nombres no aparecían en las listas de detenidos.

Algunos de los aprehendidos, son hijos de funcionarios, de ricos y de asilados chilenos y argentinos, cuyos padres protestaron por su captura.

Se informó en la Dirección de Policía y Tránsito que hasta el momento se ignora el paradero del chofer del camión, Raimundo Reyna Delgado, quien, según testigos, fue golpeado a varillazos por algunos de los asistentes y luego fue subido a la fuerza a un auto blanco, aún no localizado por la policía.

El director de Policía y Tránsito, general Arturo Durazo Moreno, declaró que con la aprehensión de esos 25 juveniles, la policía puso al descubierto además de drogadicción, apuestas, juegos de azar y la introducción ilegal de autos de procedencia extranjera.

Luego afirmó: "Sabemos quienes son los responsables de los arrancones y quienes fueron los organizadores. Sólo

nos falta por detener a tres de ellos".

Luego de informar que en las pesquisas participan más de sesenta agentes encabezados por el coronel Rafael Rocha Cordero y por el teniente coronel Francisco Sahagún Baca, jefe y subjefe de la División de Investigaciones, respectivamente, explicó:

NO IMPORTA QUE SEAN HIJOS DE INFLUYENTES

"No nos interesa que muchos de los detenidos sean hijos de influyentes y no permitiré que interfieran en las investigaciones. He recibido muchos telefonemas de personas pidiendo ayuda para algunos de los capturados".

Añadió que los once menores, detenidos antenoche son alumnos del Colegio Madrid. Estos fueron capturados en la cafetería Bonanza, de Insurgentes Sur y en otros lugares donde, sabemos, se organizan los "arrancones".

Extraoficialmente se dijo que entre los detenidos hay un familiar del presidente de la Confederación Deportiva Mexicana, Eduardo Andrade, de uno de los subprocuradores del Distrito y otro de un funcionario de Altos Hornos de México.

"Los cargos de los familiares de los detenidos, no nos interesan. Lo que nos importa es aclarar el hecho en el que fallecieron cinco personas y otras fueron heridas en el atropellamiento múltiple", dijo Durazo Moreno.

El jefe policiaco reveló que los jóvenes que tripulaban los dos autos que iniciaron los "arrancones" ya fueron identificados. Estos iban a bordo de un Volvo y un Valiant Super Bee, vehículos que hasta el momento no han sido localizados.

Durazo Moreno, añadió: "No nos importa que sean hijos de funcionarios y si a los detenidos se les encuentra presunta responsabilidad, serán puestos

a disposición de las autoridades judiciales correspondientes".

Luego dijo que dentro de los detenidos hay muchos juniors adictos a la droga y éstos, serán enviados a la Procuraduría General de la República.

Añadió que dentro de algunos vehículos se encontró gran cantidad de marihuana y dos pistolas que ya fueron enviadas a las autoridades federales, que conocen del caso.

El director de Policía y Tránsito, en conferencia de prensa, dijo que la policía, hasta el momento, ha recogido seis vehículos, cuatro de los cuales son de procedencia extranjera.

Para confirmar esto, dijo, solicitaremos la documentación de esos autos que fueron "arreglados" por los dueños para desarrollar velocidades de más de doscientos kilómetros por hora.

Puntualizó que muchos de los autos que iban a intervenir en las carreras, tienen radio comunicación de coche a coche. Este aparato, explicó, les sirve para comunicarse entre ellos mismos y es así como se ponen en alerta cuando una patrulla o motociclista ronda por el lugar que ellos escogieron para realizar sus "arrancones".

Tan es así, que esa carrera, en un principio, se iba a efectuar en Cuernavaca y como vieron vigilancia se fueron a Picacho.

Durazo Moreno reconoció que muchos de los 25 detenidos no son responsables, ni participaron y tampoco fueron los organizadores de los "arrancones".

Manifestó que varios de los menores serán enviados al Consejo Tutelar para Menores Infractores.

Por último dijo que, con las investigaciones e interrogatorios, se logró saber que después del accidente, el chofer fue bajado del camión y agredido a varillazos por lo que se teme por su vida.

Japón, Brasil y Argentina Protestan por el Proteccionismo Estadounidense

TOKIO, 15 de marzo (AP, Dow Jones).— El jefe del gabinete, Sunao Sonoda, dijo que el primer ministro Takeo Fukuda pedirá a Estados Unidos que reconsidere la situación de la industria japonesa de aparatos de televisión cuando se reúna con el presidente Carter los días 21 y 22.

Mientras tanto, en Brasil, el presidente del Consejo Nacional de la Industria Textil, Luis Americo Madeiros, pidió represalias contra Estados Unidos por haber impuesto un recargo de 21.37 por ciento a la importación de algodón del país.

Por su parte, el gobierno argentino intentará ante el secretario de Agricultura, Bob Bergland, que Estados Unidos reinicie la importación de carne vacuna.

En Tokio, Sonoda declaró a la prensa que se evitó una posibilidad peor de "controles cuantitativos" cuando la comisión de Comercio Internacional norteamericana decidió recomendar a Carter que elevara las tarifas sobre los aparatos japoneses de televisión a color y blanco y negro.

El alza de tarifas arancelarias llegaría posiblemente de 5 a 25 por ciento, por los 2 primeros años, y las autoridades japonesas califican esto muy severo.

Un vocero de la industria japonesa de televisores dijo que se pedirá tratar este problema a través de pláticas gubernamentales.

En Brasil, en documento dirigido al gobierno Medeiros calificó el nuevo impuesto de

medida absurda y totalmente injusta para Brasil.

Es incomprensible, añade, que mientras Estados Unidos libera totalmente la importación de productos textiles japoneses o sus compras en Hong Kong y Corea del Sur, Washington imponga nuevas barreras a Brasil, país que sigue siendo una de sus mejores relaciones económicas en América Latina.

WASHINGTON, 15 de marzo (AFP).— El gobierno norteamericano decidió imponer un recargo compensador de 21.4 por ciento sobre las importaciones de hilados de algodón brasileño.

Esta determinación, publicada en el Registro Federal (diario oficial) de hoy, sucede a la estimación de la Tesorería de que las exportaciones brasileñas de dichos productos se benefician de subvenciones gubernamentales bajo forma de créditos de impuestos.

La investigación de la Tesorería sobre la cuestión había sido desencadenada por una denuncia de la Asociación de Hilanderos Norteamericanos.

La importación de hilados de algodón brasileño en Estados Unidos sumó casi 9 millones de dólares en 1976.

En Washington, finalmente, se informó que el secretario de Agricultura norteamericano, Bob Bergland, conversará aquí el viernes con su colega argentino, Mario Cadenas Madariaga, sobre disputas entre ambos países surgidas respecto de las exportaciones de carne vacuna y trigo, dijeron hoy fuentes autorizadas del Departamento de Agricultura de la Unión Americana.

La suspensión de las importaciones de carne bovina dispuesta por Estados Unidos debido a la presencia de aftosa en Argentina provocó un enfrentamiento de relaciones entre las 2 naciones. Madariaga tratará ahora de lograr un levantamiento —aunque fuere parcial— de la prohibición de importar carnes rojas argentinas, dijeron los informantes.

Por otra parte, Argentina provocó el enojo de los agricultores estadounidenses por la venta de trigo a menor precio en varios tradicionales mercados norteamericanos para el producto, principalmente en América Latina.

Se cree que Argentina pedirá por intermedio de Madariaga que se autorice el ingreso a la Unión Americana de carne refrigerada y congelada proveniente de aquellas zonas declaradas "libres de aftosa" por organismos oficiales competentes.

Pero Estados Unidos seguirá aplicando seguramente su política de prohibir importaciones de cualquier nación donde exista la plaga, aunque fuera en escala reducida.

Hay, sin embargo alguna posibilidad para Argentina en la cuestión triguera.

Estados Unidos ya inició conversaciones exploratorias con Canadá para tratar de lograr algún entendimiento sobre los precios para el trigo, y también Australia expresó interés en tal acuerdo.

EXCELSIOR

Expectación en Argentina por el Aumento Salarial

Por ALBERTO NADRA

BUENOS AIRES, 15 de marzo. (PL) — Versiones y anuncios contradictorios rodean la inminente sanción de un aumento salarial para los trabajadores argentinos. El monto del incremento, que nominalmente rige desde el primero de marzo todavía es desconocido para asalariados y empresarios, quienes tampoco fueron informados de la mecánica que se adoptará para otorgarlo.

Varios rotativos capitalinos señalaron hoy que el decreto reglamentario se encuentra a la firma del presidente, teniente general Jorge Rafael Videla.

El ministro de Economía, Alfredo Martínez de Hoz, dijo que ese trámite se cumplirá en los próximos días.

Sin embargo, la agencia oficial Telam informó hoy que la sanción es "inminente" puesto que el decreto ya es analizado por el Jefe de Estado.

Según Telam, el decreto establece ajustes en las escalas salariales en alrededor de medio millar de convenios colectivos de trabajo, pero no se verán favorecidos, hasta abril próximo, los empleados de la administración pública.

El matutino Clarín afirma que el incremento se realizará sobre las remuneraciones básicas y que las alzas pueden oscilar entre 10 y 50 por ciento.

Asimismo, las empresas contarán con un margen equivalente de 10 por ciento del total de remuneraciones pagadas a sus honorarios para otorgar beneficios adicionales.

Estas mejoras no podrán ser trasladadas a los precios en virtud de reciente disposición del ministro de Economía que virtualmente los "congela" en las empresas "líderes" y las públicas productoras de insumos, por un plazo de cuatro meses. Funcionarios del área económica señalaron que la intención de la cartera es devolver a los salarios el poder adquisitivo de junio de 1976.

EL SOL DE MÉXICO

'Los Montoneros, Dañados Seriamente, más no Aniquilados'

BUENOS AIRES, 16 de marzo (AP, Latin).— La organización "Montoneros" reconoció hoy que las Fuerzas de Seguridad les han asestado "serios golpes", que han afectado su capacidad operativa.

En la edición de febrero de su revista "Evita Montonera", aclaran que "nuestro partido y el movimiento reciben serios golpes del enemigo, que destruyen sensiblemente la fuerza organizada y la logística, disminuyendo nuestra capacidad de ejecución y afectando en menor grado la de conducción. Estos golpes, en términos absolutos, son significativos, pero distan mucho del aniquilamiento y su naturaleza debe enmarcarse en la etapa que atraviesa el campo popular", dicen en un artículo titulado "balance de 1976".

Estas declaraciones ponen en entredicho las afirmaciones de la Junta Militar, según las cuales el gobierno "ha logrado desarticular a los grupos de izquierda".

La represión política dejó el año pasado un saldo de mil 480 muertes computadas, de las cuales casi las dos terceras partes fueron del

grupo de los Montoneros. Sin embargo, la principal figura de esta organización, Mario Eduardo Firmenich, continúa dirigiendo a este grupo.

Por otra parte, la Argentina mantendrá la suspensión del derecho constitucional de opción a salir del país, que la carta magna reconoce a sus ciudadanos, cuando éstos sean detenidos por el Ejecutivo bajo normas de estado de sitio.

Por otra parte, en Bogotá, el Parlamento colombiano sentó hoy su protesta por la violación de los derechos humanos en algunos países del mundo, y pidió al Congreso latinoamericano un acto de solidaridad para con el pueblo argentino.

La declaración, suscrita por senadores y representantes del país, señala que al tener noticia cierta de la violación de los derechos humanos en la Argentina, "tal como acaba de ser reconocido por las organizaciones internacionales especializadas en su salvaguardia, manifiesta su preocupación porque dichos procedimientos no vayan a convertirse en norma de conducta de ese gobierno".

EL DÍA

actividades Culturales

Conferencias

Ocho miradas sobre ocho textos por el escritor argentino Noé Jitrick en la Alianza Francesa de San Angel, Plaza 17 de julio No. 26. 18:00.

Pasan a Retiro 3 Generales Derechistas en la Argentina

Afirma la Prensa que Videla Impuso su Línea en las Deliberaciones del Ejército.—

El Parlamento Colombiano Pidió Garantías Para la Vida de Presos Políticos

BUENOS AIRES, 17 de marzo.—Esta mañana, antes que comenzara la reunión de los tres miembros de la junta militar que gobierna Argentina, los diarios informaron que en las deliberaciones de los generales del ejército finalizadas ayer el presidente Videla había obtenido consenso para seguir llevando adelante su línea, denominada "moderada", en contraposición a los llamados sectores "duros" del ejército y de las otras dos armas.

La especie pareció confirmarse al hacerse el anuncio de que habían sido pasados a retiro tres generales ultraderechistas, que se habían caracterizado por la dureza de sus procedimientos en la represión a la guerrilla y, en general, a los opositores, y que estaban "en disponibilidad", retirados del mando, desde fines del año pasado.

La resolución, que no fue comentada oficialmente, se interpretó como un indicio del triunfo de Videla, quien prometió abrir este año "una instancia de paz, reconciliación y diálogo con los sectores civiles representativos, inclusive los políticos".

VILAS, BUASSO Y MUJICA

Los generales pasados a retiro definitivo son Acedeel Vilas, Juan Buasso y Rodolfo Mujica. Los tres sostuvieron en reiteradas ocasiones que no basta aniquilar a los grupos guerrilleros que actúan en Argentina —principalmente a Montoneros, de la izquierda peronista y al Ejército Revolucionario del Pueblo, marxista-leninista— para "terminar con la infiltración ideológica comunista en la población" y realizaron una política represiva sobre otros sectores políticos opositores.

Vilas, quien vive recluido en una casa de un suburbio bonaerense custodiado por efectivos armados, comandó las operaciones contra el ERP en la zona montañosa de Tucumán y extendió la represión a sindicatos, universidades y partidos políticos lugareños. Luego en Bahía Blanca, al sur de Buenos Aires, desencadenó una ofensiva contra profesores y estudiantes, y llegó a acusar de connivencia con la guerrilla a Gustavo Malek, un notorio anticomunista que fue ministro de Educación durante el gobierno militar del general Alejandro Lanusse.

Buasso sostuvo una polémica pública con el obispo católico Mariano Jaime de Nevares, quien es copresidente de la Asamblea Permanente por los Derechos Humanos, uno de los organismos independientes que, junto con la Comisión Argentina por los Derechos Humanos (CADHU), denuncia la violación de esos derechos en el país. El general Buasso lo acusó de "proteger a los subversivos".

El general Mujica, el año pasado, involucró a los políticos como culpables de la guerrilla y reclamó que "la sangre de la bestia apátrida corra por los cañaverales para exterminar la subversión".

El retiro de los tres jefes y la ratificación del mando de Videla hecha por los generales, quienes habrían descartado la teoría del "cuarto hombre" (en remplazo de Videla al frente del ejército o en la presidencia de la nación) por entender que la actual estructura de poder "no se ha agotado aún", dieron al comandante en jefe del ejército el sustento para imponer su criterio en la reunión de hoy con el almirante Emilio Massera y el brigadier Orlando Agosti.

EL MENSAJE DE VIDELA

Se anticipa que Videla pronunciará un discurso el 24 de marzo, en el aniversario del golpe de Estado, formulando el conjunto de la política oficial en distintos órdenes. Según versiones en la reunión del ejército, Videla explicó sus planes para iniciar un proceso de diálogo y consulta con los sectores políticos, económicos, sindicales y culturales, a fin de elaborar un "gran proyecto nacional" en procura de lo que se define oficialmente como "una democracia moderna y eficiente". "No se menciona aún, dice un cable de la **Associated Press**, fechas ni plazos electorales".



GENERAL VIDELA

RESPUESTAS POLITICAS

Ante la situación existente, distintos grupos anuncian la emisión de declaraciones. Los delegados de la Asamblea Permanente de Copado católico se reunieron hoy para discutir un documento sobre la situación política. Fuentes eclesíásticas dijeron que "se aceptan las definiciones de Videla". Una comisión de dirigentes sindicales, de 20 miembros que han asumido la dirección del movimiento Obrero Organizado, anunció que después del discurso se llamará a una asamblea para definir la posición frente al gobierno.

Dirigentes políticos del peronismo que se proponen dar una declaración de defensa de los derechos humanos "luego del discurso de Videla" y dirigentes del radicalismo anunciaron un documento para "dentro de 15 días".

Mientras tanto, se supo que la justicia nacional confirmó la prisión preventiva de la presidenta Isabel Perón; de Raúl López Rega, presidente de la nación, y de su esposa María López Rega, por asociación ilícita y fraudaciones reiteradas, descartando el derecho de libertad formulado por la defensora.

EL PARLAMENTO COLOMBIANO PIDIO LOS PRESOS POLITICOS

En Colombia, el Parlamento se pronunció en defensa de los detenidos políticos argentinos y pide a los parlamentos latinoamericanos que soliciten a las autoridades argentinas el cumplimiento de los principios consignados en la Declaración Universal de los Derechos Humanos. Dicen los legisladores colombianos "al tener noticia cierta de la violación de los derechos humanos en la Argentina mantienen su preocupación porque dichos hechos no vayan a convertirse en una conducta de ese gobierno, lo mismo que ha acontecido en otras naciones hermanas, en respeto por la vida de los prisioneros políticos a tres de ellos: Alcira P. de Camacho Rodríguez, Ernesto E. Berner y Mauricio Rodríguez."

En Nueva York, mientras tanto, 500 estudiantes, organizaciones sindicales y políticas manifestarán frente al consulado argentino el 24 de marzo próximo para protestar contra "la violenta represión de las fuerzas armadas argentinas, que afecta a los partidos políticos como a la izquierda, a los sindicatos, a las universidades y al pueblo argentino en general".

(Síntesis con cables de UPI, AP y A)

EL SOL DE MÉXICO

Aniquilar la Guerrilla

Meta de Jorge R. Videla

EL DÍA

nuestra América

por Daniel WAKSMAN
SCHINCA

BUENOS AIRES, 17 de marzo (AFP, AP, EFE, Latin).— La junta militar que gobierna Argentina realizó hoy una prolongada deliberación en la que se hizo un balance de la acción oficial en los últimos doce meses y se trazaron planes y objetivos para el futuro inmediato.

La sesión, en la que participaron el general Jorge Videla, el almirante Emilio Massera y el brigadier Orlando Agosti, tuvo como base para sus discusiones los resultados de las reuniones de altos mandos de cada una de las tres fuerzas, realizadas entre fines de febrero y el martes pasado, cuando concluyó un cónclave de generales.

Las fuerzas armadas consideran a la guerrilla "virtualmente aniquilada" en el campo militar y tienen como uno de sus objetivos prioritarios el mantenimiento de su acción antiinsurgente.

Sin embargo, la organización "Montoneros" reconoció ayer que ha sufrido serios golpes, pero que su movimiento no ha sido aniquilado.

Aparte del problema de mantener el equilibrio entre las tres fuerzas el Ejército reclama una mayor responsabilidad en el proceso en proporción a su mayor cantidad de hombres, y su antigüedad histórica, y la Armada sostiene que a cada arma corresponde una porción equitativa de poder— la junta deberá armonizar los puntos de vista sobre la actualidad socioeconómica y el futuro político del país.

Las declaraciones de Videla, cuando regresaba de Perú a principios de este mes, y un previo discurso del almirante Massera indican que los planes de las fuerzas armadas prevén permanecer en el poder por tiempo indefinido, sin reanunciar a la búsqueda de otras fórmulas para devolver el gobierno a los civiles.

En París concluyó hoy la conferencia de los embajadores argentinos en Europa occidental, adoptándose una serie de recomendaciones para la acción diplomática futura en el plano económico y político.

El subsecretario de relaciones exteriores de la Argentina, capitán de navío Walter Allara, declaró que una de las características de la conferencia fue "el contacto y el intercambio de informaciones entre los embajadores del área".

Agregó que a esta sesión "sucederán otras de ese tipo, la primera de las cuales será una que reunirá a los delegados argentinos acreditados en los países de América".

Por otra parte, la cancillería argentina rechazó las versiones periodísticas sobre una posible condena de la Organización de Estados Americanos (OEA) al país por violación de derechos humanos, según un comunicado oficial.

El documento señaló que los gobiernos ya conocen el informe anual de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos a tratarse en la asamblea general de la OEA en Granada el próximo mes. "El informe, lejos de presentar una actitud acusatoria hacia nuestro país destaca su real posición de colaboración con la comisión y su disposición para 'garantizar' la plena vigencia de los derechos humanos".

¿"Adiós a las Armas"... "Norteamericanas"?

Y tampoco sería el de Brasil el único gobierno militar derechista latinoamericano que mirase hacia Moscú con esas intenciones. Según la siempre interesante sección "Washington Whispers" ("Rumores de Washington") que publica el semanario U. S. News & World Report (edición fechada el pasado día 14), la junta de Buenos Aires "está considerando a la Unión Soviética como un posible abastecedor de armas, como resultado del corte de la ayuda estadounidense. Altos jefes militares argentinos visitaron recientemente Perú para verificar la calidad de los tanques soviéticos, los helicópteros, los aviones a reacción y otros materiales bélicos". Desde el punto de vista comercial, la anudación de este tipo de vínculos entre Buenos Aires y Moscú podría servir para equilibrar los intercambios: también la semana pasada, precisamente, anotábamos que en 1976 la URSS (primer cliente mundial de la Argentina) le compró a este país productos por un monto total de 176 millones de dólares, mientras que sólo le efectuó ventas por 40 millones. Quizá, en un futuro próximo, puedan pagar el trigo y la carne con tanques y aviones.

Subieron los Precios al Mayoreo en Argentina

BUENOS AIRES, 17 de marzo (AFP)—Los precios mayoristas aumentaron en febrero último, un 6.9 por ciento en relación a enero que fue de 3.8, se informó oficialmente. En los dos primeros meses el indicador arroja un aumento de 21.6 por ciento y un 284.5 por ciento en los últimos doce meses. Puntualiza el informe que en febrero, el índice de los precios mayoristas agropecuarios registró un alza del 5.2 por ciento, mientras los no agropecuarios crecieron en conjunto un 7.6 por ciento.

El Plan de Crear un Cártel del Trigo Reconcilia a Argentina con los EU

WASHINGTON, 17 de marzo (UPI).— Las relaciones entre Argentina y Estados Unidos, frías en el campo político a raíz de los derechos humanos, se tornaron hoy cálidas en el área comercial, con miras a anudar fuertes vínculos en torno a productos básicos agrícolas.

El ministro de Agricultura de Argentina, Mario Cadenas, y su colega de Estados Unidos, Robert Bergland, se reunieron en esta capital para echar las bases de conversaciones formales e informales que abarcarían los siguientes asuntos:

—Mayor estabilidad en el comercio mundial de las materias primas, a fin de asegurar una creciente expansión de la oferta, conforme a la demanda.

—La política proteccionista del Mercado Común Europeo respecto al comercio mundial, causa preocupaciones y origina una inadecuada utilización de los recursos mundiales, lo que en definitiva afecta al desarrollo de todos los países, incluso a ese mercado.

Trascendió que en las conversaciones entre Cadenas y Bergland, se consideró la posibilidad de formar un núcleo de países exportadores de trigo, con miras a sostener los precios del

producto. Bergland aseguró a Cadenas, según dijo éste, que Argentina, Canadá y Australia serían invitadas para examinar la propuesta.

Esta sería considerada posteriormente en la próxima reunión del Consejo Mundial del Trigo, que se efectuará en Europa a mediados de año, y la del Acuerdo General sobre Aranceles y Comercio (GATT).

Cadenas planteó a Bergland que las restricciones no arancelarias, cuando no tienen suficiente respaldo científico, restan seriedad a esas barreras y debilitan la confianza en la consecución de los planes o las políticas sanitarias de los países exportadores.

En su opinión, la estabilización de precios puede lograrse si se comercializa adecuadamente la producción, se mejora la infraestructura para el comercio, el financiamiento de las reservas de esos productos y los acuerdos comerciales se conciertan a largo plazo.

Las esperanzas de Cadenas de llegar a un acuerdo con Estados Unidos radican en que ambos países son exportadores de la zona templada, con interés común en varios rubros como cereales, oleaginosas, carnes, fibras textiles y productos frutícolas y hortícolas.

PLATICAS CIENTIFICAS A ALTO NIVEL

En cuanto al aspecto científico, Cadenas manifestó a Bergland que su país puede reunir a las altas personalidades argentinas en ese campo, para iniciar conversaciones con Estados Unidos al más alto nivel. Citó los merecimientos, entre otros, del Premio Nobel de Química el argentino Luis Federico Leloir.

Añadió que a partir del 24 de marzo del pasado —cuando asumió el actual gobierno militar, tras el derrocamiento de la ex presidenta María Estela Martínez de Perón—, su gobierno inició una política de desarrollo agrícola que resultará en altos aumentos en la producción. Así, la superficie de siembra se amplió un 100 por ciento en el último año y la cosecha de trigo aumentó de 8.5 millones de toneladas métricas a 11.2.

Ese aumento, dijo Cadenas, se dedicará a la exportación, dado que el mercado interno no está suficientemente abastecido. Ello se puede apreciar por los índices de consumo en 1976: en carne vacuna fueron de 88 kilos y en trigo de 140 por habitante.

EXCELSIOR

Vida Cultural

★
El escritor Pedro G. Orgambide leerá algunos capítulos de su obra "Lectura de cuentos", dentro del ciclo "Los premios casa de las Américas". El acto tendrá lugar a las 17.30 horas, en el Museo de Arte Alvar y Carmen T. de Carrillo Gil, Avenida Revolución 1608.

actividades Culturales

EL DÍA

CARDENAL EN LA CAPITAL ARGENTINA

Nuevamente el poeta Cardenal se presentará con su testimonio poético y político. Diálogo con el público. Roma 1. 19:00.

PREMIO CASA DE LAS AMERICAS CUENTO 1976

El escritor argentino Pedro Orgambide dará lectura a algunos de los cuentos que integran su libro premiado. Organiza el Departamento de Literatura del INBA. Hará la presentación Gustavo Sáinz. Museo Carrillo Gil, Avenida Revolución 1608, San Angel. 17:30.

CONFERENCIA DE LA COMISION ARGENTINA POR LOS DERECHOS HUMANOS (CADHU)

La CADHU con el auspicio de la FELAP, dará una conferencia de prensa acerca de la situación argentina, la misma tendrá lugar en el local de la Federación Latinoamericana de Periodistas (FELAP) sito en Nuevo León 144, primer piso. 12:00.

EL PC ARGENTINO DENUNCIO LA POSIBILIDAD DE UN GOLPE DE ESTADO

BUENOS AIRES, 18 de marzo.— El Partido Comunista Argentino denunció hoy la posibilidad de un golpe de Estado en el país promovido por las fuerzas del ejército más reaccionarias que se oponen a la posibilidad de una apertura política. La declaración coincidió con comentarios de la prensa bonaerense en los que se consigna el triunfo de la tendencia encabezada por el general Videla dentro del ejército argentino. (UPI. (Más información en la página 12.)

Comenta la Prensa el Triunfo de Videla Dentro del Ejército

*** El Ministro del Interior Negó Toda Posibilidad de Diálogo con las Agrupaciones Políticas.— El Senado Venezolano Pidió que se Cumplan las Promesas de Democratización en Argentina**

BUENOS AIRES, 18 de marzo.— Los diarios y sectores políticos argentinos comentaron hoy el aparente triunfo de la línea moderada del presidente Jorge Rafael Videla y revelaron planes "para ganar la paz" que fueron decididos en las reuniones secretas de esta semana de altos mandos de las fuerzas armadas

El diario progubernamental *La Opinión*, bajo el título de "Reveladores detalles de la última reunión de generales", dice que se decidió una amplia política de diálogo de Videla con sectores civiles representativos y que inclusive el presidente pedirá opiniones sobre el proceso económico de empresarios nacionales y extranjeros"

Dice el matutino que en la reunión del miércoles de los altos mandos del ejército, presidida por Videla, en su carácter de comandante del arma, se aceptó el criterio de dar personería legal "las organizaciones sindicales de segundo grado".

También dice *La Opinión* que Videla anunció a los generales su propósito de viajar, en 1978, a Italia, España, Alemania Federal, Holanda y Australia

DECLARACION DEL PC

En tanto, los sectores políticos se mostraron alentados por la perspectiva de un posible diálogo. El Partido Comunista dio hoy una declaración advirtiendo que los "elementos más reaccionarios de la sociedad argentina, con el fin de interrumpir un proceso de apertura, llaman abiertamente a endurecer la situación y conspirar con vistas a un golpe de Estado.

El ex ministro del interior del gobierno peronista, Angel Robledo, dijo hoy: Advertimos que parece triunfar la línea moderada y somos optimistas acerca de una apertura política, **ma non troppo**".

Mientras tanto, los obispos de la Iglesia Católica han abierto nuevas expectativas al anunciar que hicieron llegar a Videla un documento reservado que refleja sus puntos de vista.

EL MINISTRO DEL INTERIOR NIEGA POSIBLE DIALOGO

Por su parte, el ministro del Interior, Albano Harguindeguy, en una actitud aparentemente contradictoria desechó en forma terminante la apertura al diálogo con las agrupaciones políticas

"La terminación de la etapa del silencio no significa bajo ningún concepto la apertura de un diálogo con agrupaciones políticas", dijo el ministro en una rueda de prensa ayer en la ciudad de Posadas, ubicada a unos mil kilómetros al noreste de Buenos Aires. Cuando los periodistas lo invitaron a opinar acerca de la declaración de Videla al llegar de Perú de que había terminado el "tiempo del silencio", Harguindeguy manifestó: "El presidente es el único habilitado para ampliar estos conceptos", pero añadió que "no interpreto ni le asigno a estas palabras del presidente de la nación que esta terminación de la etapa del silencio signifique, bajo ningún concepto, la apertura de un diálogo con agrupaciones políticas".

(Síntesis de las agencias AP, UPI y SENADO VENEZOLANO

Mientras tanto, en Caracas la Cámara nadores venezolana aprobó un acuerdo tando al gobierno argentino para "que sus promesas de volver a la democracia, la libertad del ex senador "Hipólito Solar y en condenó "la violencia que existe país, viniera de donde viniera".

Los senadores venezolanos exhortaron bien al gobierno argentino a "erradicar la de muerte y la violación de los derechos nos".

El acuerdo se produjo luego de un debate en el que el principal orador fue el senador del centro-izquierdista Movimiento El del Pueblo, Orestes Di Giacomo, quien de "la escalada represiva del gobierno argentino", dijo, que "es el último del Cono caer en manos del fascismo".

Di Giacomo aludió a la desaparición de tenares de personas, la existencia de de concentración para detenidos políticos, establecimiento de la pena de muerte para llas personas que violen los decretos de ta militar.

El acuerdo fue aprobado por unanimidad luego que minutos antes abandonara el el senador demócrata cristiano Hermógenes, quien se ha caracterizado por ser a este tipo de acuerdos por parte del Senado

Descarta Videla

el Diálogo con
los Partidos

Por Rosa María GASCA N.

BUENOS AIRES, Argentina, 18 de marzo (AFP, AP, Latin).— El ministro del Interior argentino, General Albano E. Harguindeguy, enterró aquí anoche categóricamente toda esperanza de "pluralismo democrático" al afirmar sin rodeos que "está absolutamente descartado que el gobierno entable diálogo con los partidos políticos".

"El gobierno militar consolida actualmente su poder, —dijo Harguindeguy— pero ello no significa en absoluto que encare ahora dialogar con las organizaciones políticas".

Hace pocos días, el general Videla había aludido a la apertura de un diálogo de los militares con los civiles, en una conversación con los representantes de la prensa local.

Reconociendo por un lado "la ausencia de definición política" del gobierno, el general Videla dijo que "el tiempo del silencio" llegaba a su término y que su deseo era hacer del segundo año del régimen militar una fase de "conciliación" que desembocase —sin precisar plazos— en una "democracia pluralista".

Pero, como lo precisó el ministro del Interior, la Argentina no debe esperar del gobierno militar un retorno a la política de los partidos tradicionales; de hecho, Harguindeguy puso así implícitamente término a las esperanzas de los líderes de los partidos, prohibidos desde el ascenso de la dictadura a través del golpe de Estado, en marzo de 1976.

Por otra parte Duane Swihart, analista de la Agencia de Información Militar (DIA) en Washington, dio a conocer hoy una nota en la que censura a la dictadura militar argentina, "el régimen de Videla tiene personas detenidas, algunas de las cuales son miembros del derrocado gobierno de la señora de Perón, pero otras, como resultado de su guerra contra el "terrorismo". El general y sus colaboradores quieren un tipo de gobierno "conciliador" que lleve adelante el programa anti-subversivo legalmente. Los excesos del "contra terrorismo" posiblemente constituyan el mayor peligro a la autocracia y la imagen interna de su gobierno".

En otro contexto, la jerarquía eclesiástica entregará a la Junta Militar un documento con con la posición de la iglesia católica, sobre la situación social y económica del país.

EXCELSIOR

Criminales sin Escrúpulos, los Gobernantes
Argentinos: el Comité de Solidaridad en IsraelPor TEODORO DUCACH,
corresponsal de EXCELSIOR

TEL AVIV, 18 de marzo.— El folleto número uno del "Comité de Solidaridad con el Pueblo Argentino", editado en Jerusalén por estudiantes argentinos exiliados, formula denuncias de asesinato, torturas y desapariciones en la República Argentina.

"Son criminales sin escrúpulos escribe un informante de Buenos Aires, que se escuda en el anonimato ante el temor de represalias contra sus familiares. Cuenta que el Dr. Orlando Navarro "fue asesinado en la mesa de torturas; le marcaron el cuello y lo entregaron a sus deudos diciendo que se había ahorcado en la celda".

Están presos el ingeniero Albino Call, investigador en Tecnología de Alimentos en la Universidad del Litoral (Santa Fe); el ingeniero Norberto Briggiloer de la misma Casa de Estudios, los alumnos de Química Mario Rizzo, Ricardo Gutiérrez Chaqueño. Todos fueron torturados ferozmente. A las mujeres se les desnuda y se les hace lo inimaginable. Están detenidos Julio Penno y Silvia Duresse también de la Facultad de Química. En la cárcel de Coronda se les prohíbe hablar durante las 24 horas del día; no se les permite realizar tareas manuales ni intelectuales; tienen prohibidas las lecturas, radios, etc. No hay horarios para visitas ni para hijos, padres, esposas ni familiares.

En otra de las páginas del opúsculo, se publica una carta procedente de la Comisión Argentina Pro Derechos Humanos, filial Córdoba, la que revela el trato que se otorgó en el penal de dicha ciudad, a Federico Bazán, al Dr. Hugo Vaca Nar-

vaja actualmente en México y Cristián Funes. Allí son mantenidos tres días sin quitarles las vendas ni las esposas, haciéndoles simulacros de fusilamiento, además de golpes, culatazos e insultos. Les explican que por cada civil que ejecuten las organizaciones armadas subversivas, ellos ejecutarán cinco presos políticos, y por cada militar 12 y que ellos encabezan la lista.

"Días atrás había venido el capellán del Tercer Cuerpo de Ejércitos ofreciendo servicios espirituales a los detenidos. Hablando hablado

con él para que interceda por nuestra seguridad física e integridad, prometió que ello no sucedería más pues venía en nombre de monseñor Tórtolo y del general Luciano Menéndez. No obstante esto, al día siguiente continuaron los traslados los asesinatos y los golpes".

La represión policial y militar en Argentina ha sido tratada en numerosas oportunidades por el Congreso norteamericano.

El Boletín de Jerusalén afirma que dicha denuncia es "la que más preocupa al gobierno del general Videla".

Denuncias

Impera en la Argentina un Régimen de Terrorismo de Estado: la CADHU

- * Más de 2 mil 300 Personas han Sido Asesinadas
- * Otras 10 mil Están en Campos de Concentración
- * Así lo Afirmó Ayer el Abogado Carlos González

El secretario general de la Filial México de la Comisión Argentina por los Derechos Humanos (CADHU—, doctor Carlos González Gartland, ofreció ayer una conferencia de prensa en la que expuso que "impera en el país un régimen de 'terrorismo de Estado', no existen tribunales de justicia ni libertad de prensa como para denunciar" algunas acciones que consideró indebidas.

Inicialmente comentó que ese organismo fue fundado inmediatamente después del golpe militar del 24 de marzo de 1976, "ante el arrasamiento de todos los derechos humanos políticos, sociales, económicos y culturales por la Junta Militar".

Refirió seguidamente "las dificultades de la ta-

rea que realizan en Argentina los miembros de la Comisión, varios de los cuales han sido secuestrados o asesinados por las fuerzas armadas, lo que obliga al organismo a actuar clandestinamente, a pesar de lo cual sus informes llegan periódicamente al extranjero para su difusión".

Continuó diciendo que "siendo muy estrictos en la exigencia de los masivos, persistentes, graves y sistemáticos ataques que hace la junta militar a esos derechos, en el curso del año de 1976, se registraron no menos de 2 mil 300 personas asesinadas; 10 mil puestas en prisión y entre 20 mil y 30 mil desaparecidas a raíz de secuestros de las fuerzas armadas y de seguridad".

Agregó que "en un país virtualmente ocupado por esas fuerzas, los secuestros, muchos de los cuales se hacen a plena luz del día y en lugares céntricos, sería ingenuo atribuirlos a supuestas bandas independientes y, aún más, que si ello se aceptara habría lle-

gado el caso de pensar que, según el Derecho Internacional, el de los militares no debería ser reconocido como gobierno de hecho de la Argentina".

Habló de las "infrahumanas condiciones existentes en las cárceles y campos de concentración, todos puestos bajo control operacional de las fuerzas armadas" y que "las torturas y vejaciones a que están sometidos los prisioneros y los permanentes asesinatos de presos que el gobierno trata de encubrir, aunque sin mucho disimulo, con referencias a supuestos "enfrentamientos" o intentos de fuga los que, conforme a la legislación argentina, de todos modos darían legalidad a esas muertes".

Estuvo presente en la conferencia ofrecida por el doctor Carlos González Gartland, el señor Manuel Suárez, padre de Rubén Oscar Suárez, "uno de los condenados a muerte por la Junta Militar, detenido desde septiembre de 1974, acusado de supuestos delitos políticos", según dijo.

Proseguirá la Devaluación del Peso Argentino

LONDRES, 18 de marzo (AFP).— Salvo una repentina aceleración de la inflación, la baja del peso argentino continuará en los próximos meses, a casi el mismo ritmo que el registrado tras la unificación del cambio, estimaron hoy aquí fuentes especializadas.

Esta estimación fue hecha por la oficina de estudios monetarios londinense, Maxwell Stamp Associates.

La balanza de pagos argentina, explicó, seguirá siendo probablemente excedentaria en 1977, pero la baja del curso de la moneda será necesaria para mantener la competitividad de los exportadores.

Respecto a la lucha contra la inflación, su evolución dependerá de que el gobierno logre reducir más aún el déficit presupuestario, e impida un alza excesiva de salarios, agregó la oficina.

"En razón de la atmósfera tensa que reina en Argentina, es difícil que se obtenga un éxito en todos esos planos", estimó Maxwell Stamp Associates. Agregó que debido a la fuerte baja del nivel de vida ocurrida el año pasado, un aumento del salario real será "inevitable".

El gobierno, concluyó, no deberá ser ni demasiado conciliador frente a las reivindicaciones salariales, ni demasiado inflexible, para tratar de controlar la situación económica sin exacerbar peligrosamente las tensiones políticas.

Villa Argentina Sepultada por un Alud de Lodo

SALTA, Argentina, 18 de marzo. (AFP).—Un aluvión de lodo sepultó a la villa de San Pedro Iruya, fronteriza con Bolivia, sin causar daños personales. Las torrenciales lluvias y los deshielos originaron el desgaste de la base de un cerro que inundó de lodo y piedras el valle donde se levanta San Pedro, desbordando el río San Isidro, que contribuyó a incrementar el desastre. La destrucción de las viviendas fue total.

EXCELSIOR 6.9% Subieron los Precios Mayoristas en Argentina

BUENOS AIRES, 18 de marzo (IPS).—El nivel general del índice de precios al por mayor registró en el pasado febrero un incremento de 6.9%, lo que lleva el aumento —en los últimos 12 meses— a 284.5%.

La información fue proporcionada por el Instituto Nacional de Estadísticas y Censos, cuyo análisis específica que el grupo de productores agropecuarios tuvo un aumento de 5.2% y que el alza que se registró en los no agropecuarios fue de 7.6. La variación global registrada, de acuerdo con el ente oficial, surge como consecuencia de los incrementos de 6.9% que experimentaron los productos de origen nacional.

A ello hay que agregar, según el Indec, el 6.7% de incremento que se observó en ese período en los productos importados.

Estos revelaron un aumento en alimentos y bebidas, con 13.4% y le siguió el caucho, con 18.1%.

EL DÍA Piazzola en el Metro

PARIS, 18 de marzo. (EFE).—Astor Piazzola y otros músicos de fama actuarán en la serie de conciertos que el metro de París ha organizado en sus propias estaciones y a los cuales se prevé la asistencia de miles de espectadores.

Esos conciertos se desarrollarán entre los días 23 y 26 de marzo y entre las 5 y las 8 de la tarde en 20 estaciones del metro parisino, que inicia así una campaña cultural.

Además del argentino Piazzola intervendrán también Pfa Colombia, Francis Lemarque, Pierre Tisserand y, entre otras, la orquesta de la Rapt (compañía de transportes públicos parisienses), que interpretará obras de Berlioz, Strauss, Milhaud y música contemporánea.